

LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



UN BATEO CLASICO. - CONCURRENTES AL BAUTIZO CELEBRADO EL VIERNES EN LA CASA NÚM. 1 DE LA CALLE DEL CAÑO

DR. J. VIDERAS

Especialista en enfermedades del aparato genital de la mujer.
Reyes Católicos, 13.-De una a cuatro.

"La Unión,, y "El Fénix Español"



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE PESETAS, completamente desembolsado.—Cincuenta y ocho años de existencia
 Representantes en todas las provincias de España, Francia Portugal y Marruecos.
 Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios—Seguros de Valores—Seguros contra accidentes—Seguros marítimos
 Subdirección para Córdoba y su provincia:
 Oficinas: Calle Claudio Marcela, 13.

Plaza de Toros

IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para hoy domingo 24 de Agosto 1924

A las diez de la noche.—Cinematógrafo.—Tercera y cuarta partes de la quinta jornada y estreno de la primera y segunda de la jornada sex a continuación de la gran serie La Cole Aventura.—A petición del público última y definitiva proyección de la monumental película en dos jornadas (ocho partes), Violetas Imperiales, por la eminente Raquel Meller.—Será proyectada íntegra, por última vez.—Una excelente orquesta ejecutará durante la proyección escogidas adaptaciones musicales.

Indio Rosa
 ES EL MEJOR PAPEL DE FUMAR

TOBLER

El verdadero chocolate suizo se vende en las principales confiterías y establecimientos de Ultramarinos finos.

GRAN CERVECERIA

"LA UNION"

DE

José Reina

Plaza de Cánovas.—Situada en lo más céntrico de la población

Vinos, Cervezas,
 Helados,
 Licores y Refrescos

DE LAS MEJORES MARCAS

PRIEGO

Rafael Castellano

Especialista en enfermedades del pulmón y corazón.—Consulta de once a una.—Plaza del Angel sin número (San Hipólito).—Teléfono número 676.

Cemento de hierro marca Montaña

PRECIOS

Por vagones de directo de fábrica (sobre vagón Córdoba), 105 pesetas tonelada Mortero: 1 de cemento, 3 de arena 8²⁵ por 100 de agua.

	Fracción	Compresión
En almacén (entrega inmediata) : : : : : 110 5 57	A los 7 días	20'60 200
Sacos de cincuenta kilos 6 5 saco	" " 28 "	26'30 260
	" " 7 " en el agua.	22'00 230
	" " 28 " " "	31'20 330

El análisis detallado puede facilitarse a todo el que lo solicite.

Exclusiva de venta para las provincias de Córdoba y Jaén:

ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8.--CÓRDOBA

Por vagones completos Tonelada en almacén Saco en almacén

Cemento marca ASLAND 117 130 7

Almacén de hierros, aceros, ferretería en general.—Maquinaria agrícolas y piezas de recambio.—Pinturas, carburos.

Por vagones sobre estación Sevilla, se sirve el cemento MONTAÑA a 92 pesetas tonelada.

Informaciones de anoche

Baños del Puerto Viejo

Puerto Viejo, que hace unos años era la playa ideal para los niños, se ha convertido por exigencias de la moda en una playa para personas mayores, y en ella el baño constituye un verdadero espectáculo. Desde estas barandillas que se elevan sobre la pequeña bahía, a la sombra de los tamarindos, y mientras llegan a nosotros los sonos de la orquesta del Chateau Bosque, podemos entregarnos a no pocas reflexiones en torno a la moda, a la estética y a la moral... Pero, quizá, me sorprende que la filosofía sea la contemplación pura, y, de este modo, el tiempo que habríamos de emplear elevando un sistema, podremos dedicarlo a una observación desinteresada.

La primera observación que nos sugieren estos grupos medio desnudos, tendidos en la playa, y estos grupos que penetran en el mar dando saltos y gritos, es que nos hallamos en presencia del hombre primitivo. Esta misma música de jazz que llega ha traído otros, acentúa tal creencia, y para convencernos de que estamos en un lugar bien civilizado, hemos de apartar la vista del mar y de las arenas, y fijarla en los palacios que se elevan en torno a Puerto Viejo, y en la fila interminable de automóviles que esperan al lado de la galería de baños.

Diríase que más que por el placer del agua o por exigencias terapéuticas, esta multitud se arroja al mar en mailot por vivir un poco de vida primitiva, como sintiendo la nostalgia de la caverna, por libertarse de todos los refinamientos, de todos los convencionalismos y de todas las leyes que pesan sobre un ciudadano del siglo XX.

Toda la civilización, como si fuese simplemente un problema de indumentaria, queda dentro de la caseta, para después del baño. Los espectadores que se han de pojado de los prejuicios sociales, y que sudan bajo sus cazadoras mientras se abanicaban con un sombrero de paja, contemplan estas escenas con una gran benevolencia. No faltan nunca rígidos moralistas que las reprueban, pero son excepción entre el gran coro de indiferentes, y sus imprecaciones y anatemas se pierden entre los golpes del jazz-band y los gritos de los bañistas.

El sentido de la benevolencia es, quizá, el que aparece más desarrollado entre los asiduos a esta playa. Yo pienso que hombres que saben disculpar tan bondadosamente los defectos y los excesos físicos—a estos señores gordos y peludos, a estas señoras flacas y huesudas, que se bañan con mailot,—saben perdonar, de igual modo, los excesos y defectos de orden moral.

Los aficionados a Puerto Viejo aumentan por días, y ya no se caben en la

playa ni en el mar. Los baños de Puerto Viejo son como un ensayo general con trajes, o, mejor dicho, sin trajes, de lo que debe ser una playa de moda. Un ensayo general de esta gran comedia de los convencionalismos sociales que se representa todos los días, con el aparato que requiere su argumento, en la Gran Playa.

Francisco de Cossio.

Paso de tropas para Africa

Fuerzas de los regimientos de Andalucía, San Marcial y Valencia

Esta mañana a las siete, pasó por esta estación central un tren militar conduciendo fuerzas de los regimientos de Andalucía, San Marcial y Valencia, con destino a Africa.

Componían la expedición 197 soldados del regimiento de Andalucía número 32, de guarnición en Santoña, al mando del comandante don Enrique Cortiles, capitán don Gregorio Fernández y alféreces don José María Nieto, don Francisco Lasen y don Rafael Cerdón. 19 soldados del regimiento de San Marcial número 44, de guarnición en Burgos, mandados por el capitán don Luis Vargas, teniente don Luis Larrizola y alféreces don Juan González, y 193 soldados del de Valencia número 23, al mando del capitán don Matías Ferrer.

Una sección del cuarto regimiento de Artillería sirvió a las fuerzas expedicionarias el desayuno.

En los andenes se hallaban el jefe de día, comandante marqués de Montemorana y teniente de vigilancia don Angel Montero.

A la hora reglamentaria continuó dicho tren militar con dirección a Algeciras.

Tropas del regimiento de Bailén

En el tren correo de Madrid han pasado también esta mañana por Córdoba, continuando el viaje en el de Málaga, 200 soldados del regimiento de Bailén, número 24, de guarnición en Logroño.

Mandaba las fuerzas el capitán don Urbano López y los tenientes don José María Santos y don Francisco Espinosa.

En el mismo tren llegó de paso para Málaga la banda de música del regimiento de Ingenieros, la cual tomará parte en los festejos que se celebran en dicha capital.

Fuerzas del regimiento de América

Procedentes de Pamplona pasarán también esta madrugada en el mismo día a Madrid 174 soldados del regimiento de América.

Gobierno civil

Traslado de presos

Se ha dispuesto que el recluso en la cárcel de esta capital Miguel Lora Villarejo, sea conducido a la de Montoro.

Joven desaparecido

Del cortijo "Palomareo", del término de esta capital, ha desaparecido el joven Juan Crespo, domiciliado en Córdoba en la finca número 15 (Campo de la Verdad).

Caminos vecinales

El Ayuntamiento de La Rambla solicita se abra información pública en el expediente sobre construcción de un camino vecinal entre dicho pueblo y Fernán-Núñez, para enlazar las comunicaciones con los pueblos de Puente Genil, Montalbán, Santaella y La Rambla, con la carretera general de Córdoba a Málaga.

De automóviles

Don Antonio Baena Benzalá y don José González Arenas, vecinos, respectivamente, de Bujalance y Esparragal (Priego), solicitan la inscripción y matrícula de automóviles de su propiedad.

El precio del azúcar

Por el gobernador civil se ha fijado el precio del kilogramo de azúcar al detall procedente de importación a 150.

Libre caza de aves

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Alonso Espinosa Martínez y don Antonio Malpica Ortiz, de Baena; don Miguel Cobo y Cobo y don Idefonso Valiente Grande, de Montoro; don Telesforo López Porrás, de Luque; don José Español Medina, don José Gallego Daza y don Rafael Torrico Gómez, de Villanueva del Duque; don Rafael Gallardo de la Santa, de Posadas; don Eulogio Velasco Gordillo, de Vaenzuela; don José Jiménez Jiménez, de Doña Mencía; don Gonzalo Pérez Quijano, de Lucena; don Ramón Luque Bojo, de Montilla, y don Francisco Romero Bedmar, de Zuheros.

TRIBUNALES

Vistas para el lunes

En la sección primera de esta Audiencia se celebrará el próximo lunes la vista de la causa instruida en el juzgado de esta capital, por el delito de hurto, contra Juan Jiménez Moreno. Será defendido por el abogado señor Pavón.

En la sección segunda tendrá lugar la vista de otra causa por hurto, seuida en el juzgado de Puente Obispa, contra Juan Paz Martínez y siete más. La defensa de los procesados estará a cargo del señor Velasco.

Absuelto

Por la Sala primera ha sido declarado absuelto Ramón Cámara Muñoz, procesado por lesiones por el juzgado de esta capital.

Escuela Especial de Veterinaria de Córdoba

ANUNCIO

Desde el día 1.º al 30 de Septiembre próximo, ambos inclusive, queda abierta en este Centro la matrícula oficial ordinaria para el curso de 1924-1925. Se solicitará por medio de papeleta impresa que se facilitará en la secretaría de este Establecimiento, durante las horas hábiles los días no feriados, hasta las veinticuatro del último de los indicados días, que quedará cerrada esta clase de matrícula.

Al tiempo de presentar los interesados la solicitud de matrícula, exhibirán su cédula personal corriente y abonarán en papel de pagos al Estado por cada asignatura: ocho pesetas por derechos de matrícula, dos pesetas cincuenta céntimos por derechos de inscripción, dos pesetas cincuenta céntimos en metálico por derechos de prácticas, un timbre móvil de diez céntimos, más cuatro para el reintegro del papel, recibo de prácticas y resguardo provisional que habrá de recogerse en el momento de hacer la inscripción.

Las matrículas de "honor" deberán ser solicitadas en el mismo plazo que las ordinarias, por medio de instancia en papel de peseta y dirigidas al señor Director de esta Escuela a la matrícula "extraordinaria" puede solicitarse durante todo el mes de octubre, en la forma que determinan las disposiciones vigentes.

Los individuos que procedan de otros Centros, justificarán al tiempo de hacer la matrícula por medio de certificación académica oficial, los estudios hechos con anterioridad, y los de ingreso, procurarán que otre en esta Secretaría con la antelación debida, certificación académica oficial de tener aprobadas las asignaturas del preparatorio de ciencias en una Facultad.

Los alumnos procurarán guardar el orden de prelación correspondiente, a fin de no exponerse a que se le declare nula la matrícula con pérdida de los derechos.

Córdoba 22 de agosto de 1924.—El Secretario, José Ferrera.—V.º B.º, El Director, G. Bellido Luque.

Sección de Primera Enseñanza

Poseión y cese

Se ha posesionado de su cargo la maestra en propiedad de la escuela número 15 de esta capital, de nueva creación, doña María Alfonsa Ollá, cesando la interina doña Josefa Moyano.

Traslado de local

Por la inspección ha sido aprobado el traslado de local de la escuela de niñas de Almedinilla.

Instancia

La maestra de Belmez doña Josefa Icardo, dirige escrito desistiendo de una instancia presentada solicitando su jubilación en el cargo.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Por qué será?

Películas callejeras

Una buena Alcoa

Hay señoras que, como la heroica Agustina de Aragón, quieren a todo trance incorporarse a la Historia de la Patria. Una de estas damas es doña Carmen Alcoa de apellido, que habita en la casa número 11 de la calle Montero.

Relatemos:

La señora Alcoa ha estado varias veces en los pasillos de los juzgados municipales por explosiones de su carácter agrio y atrabiliario.

La señora Alcoa la última vez que tuvo que pisar aquel terreno, juró por todo lo existente, no volver más a presentarse ante el juez. Y lo ha hecho, ha cumplido su juramento como el más forzado y templado caballero de la Edad Media. ¡Nos está saliendo esto, divinamente! ¡Como estamos hoy!

Pues bien. (Hay que proseguir el relato para conocimiento de los lectores y para satisfacer la ansia de original que tiene el regente de nuestros talleres...)

La señora Alcoa fué citada hace dos días al juzgado municipal del distrito de a Derecha, por otra cosilla que había hecho. ¡Y estalló la bomba. Al alguacil del juzgado, honrado y paciente funcionario, le dijo doña Carmen Alcoa que ella no iba a declarar por la poderosa razón de que "no le daba la real gana", frase más o frase menos. Y, además, cometió el grave delito de insultar al señor alguacil, ignorando que en aquel momento, portador él de una no-inocación, era una autoridad máxima.

A doña Carmen Alcoa le importa poco eso. Y no fué al juzgado el día en que fué citada, ni al siguiente, ni hoy.

Esta mañana ha sido citada por última vez. Portadores de la orden judicial iban dos guardias de Seguridad. La señora Alcoa insistió en su actitud, llegando a decir—¡qué horror!—que "ella necesitaba todo el cuerpo benemérito y sufrido de Seguridad..."

La pareja de guardias, ante la actitud inexplicable de doña Carmen, requirió a un cabo del citado cuerpo, y los tres fueron al 11 de Montero. La misma contestación y un poquito de guasa.

Después del cabo llegó otra pareja, y todo seguía igual. A la señora Alcoa no la meneaban de allí.

—¡Señora, que nos busca usted una ruina!—hubo de decir el cabo.

—¡Nada, si me voy yo de aquí, de mi casa, será en una camilla...

Y como no era cosa de degollar a la señora de Alcoa, se ha aplazado todo, y el juez municipal ha pasado el asunto al de instrucción, para que éste resuelva.

La cosa se complica mucho.

Del resultado de este drama intenso tendremos al corriente a nuestros lectores.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

Por los pueblos

Gana los hurtados

La guardia civil de Villa del Río ha detenido al vecino de dicho pueblo Sebastián Montes Jurado, interiniéndole cinco cabezas de ganado cabrío que había adquirido a unos desconocidos, por resultar procedente dicho ganado de un hurto realizado a un vecino de Campillo Arenas (Jaén).

El detenido con el ganado de referencia, quedó a disposición del juzgado municipal de aquella localidad.

Caballerías desaparecidas

Del sitio denominado Salinas de Lara, del término de Lucena, han desaparecido dos caballerías, pertenecientes a Emilio Leiva Cabello y Juan Dorado Romero, las cuales se suponen hurtadas.

La benemérita realiza gestiones para el rescate, habiendo dado cuenta al juzgado de instrucción de aquel partido.

MILITARES

El batallón de la Reina

Se ha dispuesto el embarque en el vapor "Monte Toro" de las fuerzas del batallón del regimiento de la Reina que se hallaban en Málaga, con rumbo a Ceuta.

Permiso

Ha solicitado permiso el teniente de Infantería don Luis Alguacil Cobos.

Delegado

Ha sido nombrado delegado de la autoridad militar en la Comisión Mixta de Reclutamiento el teniente coronel del regimiento de la Reina don Manuel Béjar Camons.

Alcaldía constitucional de Córdoba

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 615 del Código Civil, hago saber, que habiendo sido depositada en esta Alcaldía por don Francisco Gómez Romero, una perla encontrada por un camarero del Restaurant de los señores Hijos de don Miguel Gómez, se invita a su legítimo dueño para que pueda reclamarla por medio de escrito dirigido a mi autoridad, en el que consigne con la mayor exactitud posible la clase de perla, peso y características o señas particulares que tuviere, así como la fecha, lugar y circunstancias en que la extraviara y ofreciendo cuantas pruebas y antecedentes considere necesarios para justificar que le pertenece.

Córdoba 23 de Agosto de 1924.—
J. Cruz Conde.

Subasta voluntaria

En segunda subasta, con baja en el tipo señalado para la anterior, se vende el 9 de Septiembre próximo, en el despacho del abogado don Rodrigo Parasona, Plaza del Cardenal Toledo, número 2, la casa número 6 de la calle Pedregosa de esta capital, perteneciente a la testamentaria de la ilustre señora doña Ana María de Hoces y Losada, bajo las condiciones que resultan en el pliego que obra en audio despacho.

EN BILBAO

"Guerrita" ha hablado de la fiesta nacional

"¡Qué malos seis toos..!"

Reproducimos a continuación la siguiente e interesante cronica del redactor taurino del "Heraldo de Madrid", "Chatarra":

"El Guerra ha hablado.

Y lo ha hecho en el mismo tono que emplean los aficionados viejos—y los que, sin serlo, quieren conservar la tradición gloriosa de la fiesta—al comentar las hazañas de los conspicuos de la actual torería. "¡Qué malos seis toos..."

Frete a esta opinión respetabilísima de los aficionados viejos que a Guerrita tienen por capitán, se alzan airadamente las voces de los aficionados modernos. "El toreo—proclaman—ha evolucionado en sentido de avance. Al presente se torea mejor, mucho mejor que antaño.

Y si la discusión se agría, mientras los aficionados viejos anateman a los lidiadores contemporáneos, que, según ellos, traerán el derrumbamiento de la hermosa fiesta española, los aficionados modernos sostienen con énfasis que Guerrita no sabría hoy desempeñar dignamente el cargo de mozo de estocques de Lalanda.

Vamos a cuentas. El toreo ha evolucionado en sentido de avance. Al presente se torea—en términos generales—mucho mejor que antaño. Es verdad.

Lo que ocurre es que no hay toreros. La figura recia, gallarda, varonil del torero de antaño ha desaparecido—hablo también ahora en términos generales.—La afición a torear no existe. El tiempo de los románticos, de los enamorados de la gloria, se fué para siempre. Para siempre. La gran cuestión, en estos días, es enriquecerse con la menor exposición posible. Y los mercachis es coletudos procuran a todo trance "equivocar", como ellos dicen, a los aficionados, haciéndoles creer que existe en una rebolera modernista un mérito imponderable; que lo principal es un lance vistoso, y la estocada cosa secundaria e ímera.

Por fortuna se advierte ya la reacción salvadora de la fiesta. Agüero, con su gran estilo de matador de toros, por nadie superado en ningún tiempo, triunfa espléndidamente. No importa el triunfo del hombre, lo que importa, y mucho, es el triunfo de la suerte suprema, gloriosamente recordada, y que estaba a punto de sucumbir de una manera alevosa.

La lucha, que había empezado ya, la alienta Guerrita con una vibrante queja, que es más bien una alocución, publicada en "El Liberal", de Bilbao, a la hora de dar comienzo las famosas corridas de feria.

El tinglado de la farsa se derrumba.

Los mercachisles de la fiesta española están en quiebra, y con sus huestes desmoralizadas se apristan a la defensiva.

En Bilbao, gracias al Guerra, han perdido la primera batalla, y, a juzgar por todos los indicios, la lucha será sin tregua ni cuartel.

La disyuntiva es esta: o al toro o a casa. Si saben torear, que lo demuestren si tienen valor, que culminen sus faenas en los instantes más solemnes y arriesgados.

La fiesta española no es fiesta de cobardes. Que nadie triunfe en ella con el cálculo, sino con el corazón.

Ahí va la arenga de Rafael:

"El ancho sombrero cordobés hacia atrás, para de arriba libre la frente amplia, parece, visto de lejos, un nimbo de corona. La chaqueta corta del traje andaluz de a ver el talle agilo y cimbreño de este hombre, que ha pasado a ser un símbolo."

Guerrita, el famoso extorero, sale del comedor del hotel, y al extendernos la mano recia, saluda:

—Guás tardes, caballero.

Al indicar mi deseo de hablar de toros, el Guerra, con un gesto entre soberbio y avinagrado, insinúa:

—¿Pero es que hay toros "entavía"?

—De eso quiero que me diga. De los toreros que hoy existen y de lo que usted opina de la fiesta.

—Ya no hay toreros. Después de mí, "naide".

—Eso ya lo ha dicho usted hace tiempo.

El Guerra, condescendientemente, nos replica:

—Eso yo no lo he dicho nunca. Lo han puesto en los papeles y ha seguido rodando. Pero yo no lo he dicho hasta ahora.

—¿Quiere referirme algo de su vida de torero?

—Yo fui torero porque tenía afición. Me gustaban los toros más que las mujeres. En cá morrillo había un montón de pápiros de los del Palacio real, y yo u por ellos. Hacía alta valor y juventud. Cuando empezaron a saltarme las dos cosas me marché a Córdoba. Yo no he hecho el ridículo en las plazas.

—¿Cuánto tiempo hace que se retiró?

—Veinticinco años. En cuanto empezaron a pesarme los años quiso abandonar mi oficio. En cuanto tuve dinero se me acabó el valor. Si todos los hombres fueran ricos no habría puñaladas en el mundo.

—¿Qué recuerda usted del público de Bilbao?

—¡José!... y qué fatigas me hizo pasar...

—¿Por qué?

—Los de Bilbao estaban locos con Mazzanini. Yo tuve que torear con él muchas veces, y allí sí que había que apretarse los machos. Luis quería quedar bien y yo quería quedar me or.

Una tarde—ya no me acuerdo qué año—banderilleé yo a un toro. Sesgué tres pares por los terrenos de adentro y me tocaron las palmas, que echaban "jumo". Mazzanini comenzó a torear a su toro y el público a aplaudir. Paró la faena y me pidió una muleta de las pequeñas que yo usaba. Era frente al 1.º y entonces, lleno de rabia, le dije:

—No hace falta la muleta: lo que "jase farta" es la mano...

¡Buena. La bronca que me armaron no se acabó hasta final de la corrida.

En la plaza de Bilbao toreamos Mazzanini y yo muchas corridas. También he toreado allí con el Fuentes. Por cierto que Antonio me hizo allí una acna que he tardado mucho en perdonársela.

—¿Cuál?

—Era una corrida pesada. Yo me iba a "dir" de los toros y quería quedar bien en Bilbao. Mi primer toro era un marrajo reservón y que tiraba cada hachazo que arda el peo. Le metí una "puñalá", que era lo único que merecía, y me fuí al estribo.

El toro siguiente, de Fuentes, era una perita en dulce. Antonio iba a armar una revolución. Al ofrecermela las banderillas para que alternáramos—cosa que nosotros hacíamos y que los nenes de ahora no saben hacer—le rogué que no hiciera faena para que yo no quedara tan mal.

Antonio no me hizo caso. Banderilleó superiormente y con la muleta se "jartó" de torear.

Como nosotros entonces teníamos vergüenza, en mi toro hice toda clase de disparates. Hasta que me enganchó el bicho y me llevaron a la enfermería entre una ovación tremenda.

Fuentes vino a verme, y me dijo:

—¿Qué tal, maestro? ¡Ese repajolero toro...!

—No, niño no—le dije—. Quien me ha tirado la corna no ha sido el toro. Has sido tú.

—¿Qué me dice de los toros que hoy se lidian?

—Que si los pesco yo en mi tiempo me hacen una estatua en cada esquina. Ahora los toros son de mantequilla o de trapo. Antes los toros los imponían los ganaderos y las empresas y el público. Ahora los imponen esos muñecos que se visten de señorita. Hay que tenerlos a hierba. El ganadero que mantiene sus toros y los presenta como corresponde, se queda con sus corrias en la dehesa. Si se corrieran ahora los toros de mi tiempo, no había un solo torero que saliera a la plaza.

—¿Qué toreros hay hoy?

—Ninguno. Aquello que dije yo de "¡Qué malos seis toos!" lo repito hoy. Estos muchachos de ahora no tienen valor, ni arte, ni juventud, ni ná. Son unos frescales que se visten de toreros para timar al público. Si este empezara a ladrar lazos...

—¿Cuál es el porvenir de la fiesta?

—Que se acaba. Y tienen la culpa los

toreros, pero más todavía el público que les consiente. Viene un nene de esos y da tres trapeos y le tocan las palmas. Se arrodilla cuando ha pasado la cabeza y le dan una ovación. A un torero se le aplaudía porque hacía unos puentes con la tarriga. A otro porque se sentaba en el esquito, a otro porque se volvía de espaldas. Todos son ratimagos. El torero debía ser como antes, verdad, valor y arte. Yo he tenido levantada la uña de este diablo — y señalaba el índice derecho — de pegar en el morrillo de los toros al meter el estoque. Y aquellos toros pesaban de 32 arrobas para arriba...

—Entonces, usted cree que la fiesta se va?

—Sí. El porvenir de los toros está en la charlotada. Eso es lo que son los toreros de ahora: Charlots. Lo que de hacer el público es obligarles a que se anuncien así y no como matadores de toros... ¡Matadores... Asesinos, para lo que ustedes guiten mand!

CHATARRA.

Ferias en la provincia En Luque

Programa de las fiestas y feria de ganados que se celebrarán durante los días del 24 al 28 de Agosto.

Diana, feria de ganados del 24 al 27, función religiosa al Santo Patrón, procesión, cuecañas, veladas, cinematógrafo público, elevación de globos y fantoches, reparto de pan a los pobres, bailes, conciertos y otros festeos. — El alcalde, Francisco Fernández Trujillo. — El secretario, Paulino F. Baena Bravo.

En Monturque

Programa de los festeos.
Día 27. — Diana por la banda, reparto de pan a los pobres, función religiosa, carreras en sacos y procesión.
Día 29. — Diana, concierto por la banda en el real de la Feria, carreras de cintas y juegos artísticos.
Día 30. — Diana, festival infantil, premio a la honradez, a la virtud y al trabajo, concierto por la banda y magnífica traca.

Todos los días cuecañas y otras distracciones. Teatro, cine y variedades. Grandes iluminaciones. Bailes de sociedad en la caseta del Sindicato.

Todos los impuestos serán dispensados a los feriantes.

Se trata de saber al público en general que, merced al esfuerzo de la Comisión organizadora, es ará preparado el real de la Feria en tales condiciones, que cste nada de e que desear: Abundancia de pastos, buenos abrevaderos, comodidad para los negociantes, amplias instalaciones. Promete ser enorme la afluencia de ganaderos. — El presidente de la Junta de Festeos, Antonio Saravia. — El secretario, Pablo Aguilar. — El alcalde, Hugo Benitez.

Los niños de las patatas fritas

“¡Son superiores!”... “¡Hay patatas...”... Es necesario que comarezca en Córdoba el buen Rey Herodes... Cómo se confeccionan las patatas “salillas para la cerveza.”

De nuestros niños de las patatas fritas se han ocupado más que de las tres tobleras de la calle Hilarión Eslava. Todos los periódicos locales y revistas han tratado de este asunto. Los nenes patateros, en Córdoba, constituyen una plaga temible. Mucho peor que el tifus, de que nos habíamos ayer en una horripilante nota la Inspección de Sanidad de esta provincia.

En muchas capitales, en la mayoría, hay nenes dedicados a esta industria tan moderna como productiva. Y está bien que cada cual se gane el cocido honradamente, dando facilidades al público. Pero estos niños de las capitales forasteras son más correctos, menos inoportunos que los de casa. Allí van con unos cartuchitos de papel de envolver el jabón verde, y se acercan a la mesa del consumidor con discreción, delicadamente y con taen o.

—Deseara el señor un paquete de ricas patatas “salillas para la cerveza.” Así da gusto ofreciendo la mercancía de esa manera, raro el señor que se niega a comprar un paquete.

En Córdoba los nenes son más frescos. Es la palabra más apropiada. Los nenes de aquí llevan unas monumentales cestas que le meten al consumidor por la tarriga, mientras insolentemente exigen la compra del artículo.

—¡¡Hay patatas...sss...!

Ya está el oído del señor para la consulta de un otorinolaringólogo... La trompa de Eustaquio, destruida por completo.

Al momento, por la emoción, por el dolor en el órgano auditivo y por lo inesperado del grito, el ciudadano se queda traspuerto. El nene insiste:

—¡¡que son superiores...sss...!!

El otro oído para la consulta del amigo, doctor Rencal. Sin percibir nada por el anuncio.

El nene que está limpio de “eso” que dijimos antes, se queja mirando al consumidor, y se permite, todavía, amargarle la existencia otro ratito.

—Pero no me compra usted patatas? ¡Mie usted que son de El Molino Verde, que son mucho mejores y más doraditas que las de El Pensamiento y La Verdad del Tubérculo...!

El pobre vecino se entrega y se deja dominar por el niño.

—Hijo de mi alma, yo te compraría el paquete, pero no te has fijado que estoy tomando café con leche...? ¡Por Dios déjame vivir y toma esta perra gorda...!

Se va el muchacho por fin, y a continuación se presenta otro que está guardando turno, y otro, y otro más hasta medio ciento.

Se puede tolerar este abuso incalificable.

Protestamos también de la indumentaria de estos chavales.

La mayoría van descalzos o con el calzallo destrozado. Con mucha “muerte” en el traje, en la cara y en las manos. ¡En todo lo que se ve! Algunos hacen filigranas delante del presunto cliente. Y llegan a dividir los paquetes, hacer aparados con visitas a su bolsillo y soñar el preciado tubérculo antes de que el comprador se meta la primera patata en la boca.

Todos estos nenes están practicando en una escuela de malos hábitos. Son los vaos y los malos cabezas del mañana. Uge, pues, que sea cosa que se llame Junta de Protección a la Infancia se ocupe de este problema, importantísimo en esta época de moralización de costumbres ciudadanas...

El negocio de las patatas fritas es enorme. Mucho mejor, más productivo que ser, por ejemplo, accionista de cualquier era de las compañías de gas y electricidad y a unas potabes que en Córdoba disrutamos...

Un nene ve dedornos lo ha dicho todo, a cambio de comprarle una docena de paquetes.

Lo único que callamos es el nombre del pequeñuelo, para bien de él.

—¡¡no, se gana mucho dinero con esto?

—Una barbaridad, señorito! Ya ve usted, el dueño de la “fábrica” nos da a nosotros una peseta por cada duro que se vende. Estamos en mi casa unos cuarenta nenes, y el que menos, vende al día de cuatro a cinco pesetas... Si sabe usted de cuentas, a usted el precio a que se venden las patatas en el mercado, las patatas que salen de un litro de aceite o de un “litro” que se parece al aceite, los cientos de paquetes que vendemos nosotros, el tanto por ciento que nos llevamos y la “tela” que se lleva el dueño. ¡Un negocio a roz!

El muchacho es un segundo Urzaiz, se explica mejor que muchos diputados y conceales de los que fueron.

—¿Y estás contento con tu profesión?

—Natural. Yo me saco un buen jornal, el trabajo no mata, porque es a base de pasar todo el día, y estoy uno más suelto. Yo era antes dependiente en una tienda de tejidos y estaba a disgusto porque servidor ha nacido para andar y no para estar detrás de un mostrador preso. ¡Me va muy bien!

—¿Pero el que se pone las botas es el dueño, verdad?

—¡Uhl! Ese se “hincha”, señorito. ¡Lo que usted no tiene ideal!

Sin comentarios.
El público sabrá hacerlos mejor que

EL REPORTEER X

Doctor Romaguera
Garganta, nariz y oídos

Sevilla, 16, principal, de dos a siete



COPLAS

Por Enrique Radel y Aguilar. (†)

Sobre la tirante
tela donde bordas
saltando se agita tu mano de nieve
como una paloma.

Te destacas a mis ojos
entre adornadas doncellas
como la nevada luna
entre todas las estrellas

Yo quisiera ser el viento
para cruzar el vel, el
arrajar todas las flores
y arrojarlas a tus pies.

Ya mi guitarra
no tiene cuerdas:
de la madea e tu pelo negro
dame seis hebras.

Cuando lleg en nuestras bodas
nos iremos a la Sierra;
quiero brindarte licore
en calices de a uenas.

En vano la "Letanía"
rezo ante la Virgen santa:
que en tí pienso cuando digo
estrella de la mañana.

Ese armazón de cristales
de tu saliente ventana,
es una urna con flores
donde se exhibe tu cara.

No te pongas luto
cuando yo me muera,
echate a la espalda el sombrío manto
de tu cabellera.

Al pie de tu reja

CANTARES

Por Antonio Ramírez López

Al viento le pregunté
por la ventura perdida,
y entre sus ondas me dijo:
"no la encuentra quien la tira".

Mira tú si te querré,
que cuando doy en mirarte,
por olvidarme de todo,
me olvidado hasta de mi madre.

Cuando nos casemos, nena,
no hemos de llevar tesoros;
mas llevaremos cariño
y eso... vale más que el oro.

¡Mira tú que es cosa grande,
que en cuanto me acerco a tí
se ha de aparecer tu madre!

Tienes los mismos ojillos
que la Virgen de mi pueblo;
por eso a ella y a tí
es solamente a quien quiero.

Tiene mi guitarra, madre,
para cantar mi cariño,
en cada arpegio un sollozo
y en cada cuerda un gemido.

Can'ares

Por Don R. Dolfo
Gil Fernández

Amor y amistad comparo
con un río y una fuente,
si el río puede secarse
el manantial es perenne.

Mi cariño y tu cariño
no cede a la distancia,
son ramas de un mismo tronco,
que en el recuerdo se enlaan

Los años que pasan tienen
la virtud de los rosales,
los cubre el tiempo de flores
cuando su sazón es fragante.

Dos armas tiene el amor
que siempre le dan victoria.
dagas de luz en los ojos
besos de miel en la boca.

El que espera desespera
dice un antiguo refrán;
mas las victorias del alma
son de quien sabe esperar.

Ayer me dijo un cur
que, si te quiero,
el día que me muera
no le de ir al cielo.

¡Mira qué cosa!
El conesor no sabe
que amor es gloria.

Carl'ito de mi madre,
si tu no fal'as nunca,
que el suyo nunca me falte.

Los ojos de la que quiero
marecita de mi alma
son dos carbones de fuego...
Son dos carbones de fuego
en que arde mi corazón
y abrazan como un incendio.

Las nubecillas del cielo
son a la pue'ta del sol
rojas como mi cariño
negras como mi dolor.

Tu adininas muchas cosas
que yo no te he re'elido.
De ser cierto alma mía,
que el amor hizo milagros.

Los arcos de mi Mezquita
llevan al séptimo cielo
y los arcos de tus cejas
son el iris de mis sueños.

A quien los celos no maten
que lo compadezca el mundo
por que nunca quiso a nadie.

¡Mala puñal' le den
a quien de aquella que quiero
quiera robarme el querer!

Con mucha sed en el alma
lleué una tarde a tu huerto;
agua bebí de tus manos
y otra agua beber no quiero.

No te escondas si la dicha
nubla tus ojos de lágrimas,
que el cielo está más hermoso
cuando el arco-iris lo esmalta.

Es en vano que recates
lo que saber ambiciono,
que si tu boca enmudece
son muy parteros tus ojos.

Con nuestros nombres, chiquitita,
fundió su nombre el amor.
Mira tu si estaba escrito,
¡mira si estaba de Dios.

BALNEARIO DE TOLOX

Aguas azoadas y Radioactivas

Curan todas las enfermedades del aparato respiratorio.—Especiales para asmáticos y calarrosos.

Primera temporada, 1 de Mayo a 30 de Junio.

Segunda temporada, 1 de Septiembre a 31 de Octubre.

Pídanse folletos al Administrador.—Se recomienda la "Fonda del Campo".

Sección religiosa

Santoral, Evangelio y oficios de hoy

Día 24.—Domingo.—San Bartolomé, apóstol. Santos Tolomeo y Román, obispos y mártires.

Vida de San Bartolomé.—El sexto de los Apóstoles de Jesucristo, nació en Galilea, y tenía el humilde oficio de pescador. Cuando los Apóstoles dividieron entre sí las provincias del mundo para predicar el Evangelio, cupo a San Bartolomé la región de la Licoania, perteneciente al Asia, donde predicó y convirtió multitud de gentiles a la fe de Cristo. De allí pasó a la India Citerior y después a la mayor Armenia, donde hizo enmudecer a los que hablaban por boca de los ídolos, y convirtió al Rey Polemón y a los habitantes de doce ciudades de su reino, en las cuales predicó el Santo Apóstol con gran solicitud, iluminando a todos con los resplandores del Evangelio y confirmándolos con los grandes milagros que realizaba. No pudiendo los sacerdotes de los ídolos sufrir los progresos de la Religión cristiana y que se amplificase la gloria del Señor, decidieron vengarse de San Bartolomé, y al efecto, incitaron a Astiages, hermano del Rey Polemón, que reinaba en otra provincia, para que mandase comparecer delante de él al Santo Apóstol, y después de haberle oído, le mandó herir con barras de hierro, y luego desollarlo vivo, y como aún viviese, le hizo cortar la cabeza el día 25 de Agosto del año 62. Arrojado al mar su santo cuerpo, las aguas le transportaron a Sicilia en la misma caja de plomo en que había sido colocado por los fieles. El año 983 fue trasladado a Benevento, y después lo ha sido a Roma, donde es muy venerado por los fieles.

Santo Evangelio.—Del capítulo VI, versículos 31 al 37, según San Marcos: "En aquel tiempo, saliendo Jesús de los confines de Tiro, fuese por Sidón al mar de Galilea, atravesando el territorio de Decápolis. Y le trajeron un sordo mudo, y le rogaban que pusiese la mano sobre él. Y sacándole aparte de entre la gente, le metió los dedos en sus oídos; y escupiéndole le tocó con su lengua, y mirando al cielo gimió y le dijo: "Ephetha", que quiere decir: Séabierto. Y luego fueron abiertos sus oídos, y fué desatada la ligadura de su lengua, y hablaba bien. Y les mandó que a nadie lo diesen. Pero cuanto más se lo mandaba, tanto más lo divulgaban y tanto más se maravillaban, diciendo: Bien lo ha hecho todo; a los sordos ha hecho oír y a los mudos hablar.

Jubileo circular.—Último día de turno en el Cister.

Jubileo permanente.—En las Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras). De ocho a seis y media.

Corte de Mar a.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen, visitarán en este día 24, domingo, a Nuestra Señora del Sol en la Catedral, y el lunes, día 25, a Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia.

Cultos

Real Iglesia de San Pablo.—Segundo día de la solemnisima novena que los P. Misioneros del Corazón de María y la Real archicofradía canónicamente establecida en aquella iglesia dedican a su excelsa titular por la Conversión de los pecadores.

Por la mañana a las nueve, misa de Comunión general con exposición de Su Divina Majestad, amenizada con escogidos motetes por un coro de piadosas señoritas. Por la tarde a las ocho se expondrá Su Divina Majestad, Rosario, novena y sermón que predicará el R. P. Cándido Rincón, misionero del Corazón de María, de la Residencia de Barcelona. Se terminará con la reserva, en la que actuarán varios señores canónigos y sacerdotes archicofrades.

UNA BODA

En la iglesia parroquial de San Miguel han contraído matrimonio esta mañana la bellísima señorita Magdalena Martínez de Dios y el distinguido joven don Gerasio Martínez Gaviot.

Bendijo la unión el coadjutor de la citada parroquia don Sebastián Crespo y apadrinaron a los contrayentes los hermanos del novio don Joaquín Aza y doña Rita Martínez.

Firmaron como testigos don Antonio Requena, don Manuel Guerra, don José Moreno y don Manuel Martínez Bejarano.

Terminada la ceremonia religiosa los numerosos invitados, en varios automóviles, trasladáronse al domicilio de la hermana del novio donde se les sirvió un espléndido lunch.

Entre el elemento joven organizóse un animado baile que duró hasta las últimas horas de la tarde.

Al nuevo matrimonio, que ha salido para varias provincias, le deseamos todo género de felicidades en su nuevo estado.

Novillos en Fuente la Higuera

(POR CORREO)

Se lidiaron reses de Flores, que dieron juego.

Ramón Siurana estuvo colosal en todo, siendo premiado con la oreja de su primero y sacado en hombros.

Ha constituido su actuación un nuevo triunfo, robusteciendo la esperanza que en él tiene depositada la afición.

Banderilleando se distinguió Rubio.—B.

COSAS DE TOROS

Las corridas de Astorga

Han quedado ultimadas las corridas de Astorga en la forma siguiente.

Día 24 de agosto.—Toros de don Manuel García, para Fortuna, Ricardo Anlló y Valencia I.

Día 31.—Novillos de García Sánchez, para Carlos Gómez, Nacional Chico y el rejoneador Cuchet.

Los toreros heridos

El valiente torero valenciano Rosario Olmos continúa mejorando de la herida que un toro le produjo toreando en la plaza de Santander.

—Gallito de Zafra está muy mejorado y en breve reanudará sus tareas taurinas.

—En Almería fué ayer dado de alta en el hospital de aquella ciudad, el matador de novillos José Luis Fabre (Chico de la Corona), que resultó herido gravísimamente el día 1 de junio.

Toros en Cieza

Para torear bichos de Veragua el día 24 del corriente, han sido escriturados La Rosa, Maera y Pablo Lalanda.

Las corridas de Alcalá de Henares

Día 24 de Agosto: Toros del duque de Tovar para Mariano Montes, Fausto Barajas y José Paradás.

Día 25: Basilio Barajas reoneará un novillo, que de no morir con los rejones matará el diestro José Herrera (Josele). Después los novilleros Carralafuente, Bogotá y Alcalareño lidiarán seis novillos de Veragua.

Día 26: Barajas y Josele se las entenderán con un novillo de Tovar, actuando después la cuadrilla cómica Lerín, Charlot y el Guardia torero

Las de Calatayud

Día 9 de Septiembre: Toros de don Vicente Martínez para Chicuelo, Marcial Lalanda y Villalta.

Día 10: Toros de Concha y Sierra para los mismos espadas.

Sáiz y Martínez

Almacenistas importadores de café
CÓRDOBA

Haciendo sus compras en la

Droguería "El Arco Iris"

ahorrará V. dineros, por ser la que más barato vende sus artículos. Pida siempre perfumes "ARCO IRIS", exclusivo de esta casa.

J. Chinchilla.—Líderes, 15 y 17

Quien quiera ganarse 800 pesetas

con poco trabajo puede conseguirlo, molestándose en escribir al Apartado de Correos, 813 Madrid de donde recibirá inmediata contestación diciéndole lo que tiene que hacer para ello.

EL CUENTO DE HOY

Emociones de un perdigón rojo

Ya saben ustedes que los perdigones andan en bandos y se agazapan juntos en el hueco de los surcos para levantarse al menor alerta, dispensándose en el vuelo como cuando se siembra un puñado de granos.

Nuestra banda es alegre y numerosa; vivimos en un llano, en la linde de un bosque, de modo que a un lado y a otro disponemos de buen botín y magníficos escondites. Así no es extraño que bien nutrido y disfrutando hermoso plumaje, desde que sé correr me encuentre muy bien avenido con la vida. Algo, sin embargo, inquietaba mi dicha; era esa nombrada apertura de la veda, de la que nuestras madres comenzaban a hablar muy baíto entre sí. Un veterano de nuestra compañía me dijo a este propósito:

—No tenga cuidado, Rojito—me llamaban Rojito por mi pico y mis patas color de serba—, el día de la apertura vendrá conmigo y no te ocurrirá nada malo.

Es un macho, muy ladino, y siempre alerta, aunque ya tenga la herradura marcada en la pechuga y algunas plumas blancas.

De muy joven recibió un perdigón en un ala, y como no anda muy ligero, antes de volar mira dos veces, toma el tiempo que necesita y sale en bien de sus apuros. A menudo me llegó con él hasta la entrada del bosque. Hay allí una casita misteriosa, escondida entre los castaños, muerta como una madriguera vacía, siempre cerrada.

—Fíjate en esa casa, hijo mío—me decía el viejo—: cuando veas salir humo del tejado y que el portal y los postigos están abiertos mal negocio para nosotros.

Y yo me confié por entero a su protección, porque sabía que no era la primera apertura de caza a que asistía.

En efecto, la otra mañana, al salir el sol, oí que me llamaban en voz baja en el surco:

—¡Rojito! ¡Rojito!

Era mi viejo macho, los ojos le brillaban.

—Ven a escape y haz cuanto yo haga.

Le seguí adormilado, deslizándome entre los terrenos, sin volar, casi sin saltar, como una rata. Nos dirigimos al bosque; al pasar vi humo que salía de la chimenea de la casita blanca, luz en las ventanas y delante de la puerta abierta, cazadores muy equipados, rodeados de sus perros, que saltaban.

Conforme pasábamos oí gritar a uno de los cazadores

—Andaremos el llano por la mañana, y después de comer, al bosque!

Fué entonces cuando comprendí por qué mi viejo compañero me había guiado bajo los árboles. Sin embargo, el corazón me saltaba en el pecho, acordándome de los desgraciados amigos que habían caído en la temporada anterior.

De pronto, cuando ya alcanzábamos

el lindero del bosque, los perros salen corriendo hacia nosotros.

—¡Agüela e, agüchate—me gritó el viejo, acurrucándose. En aquel momento, a diez pasos, una codorniz despavorida abrió alas y pico cuanto pudo y echó a volar dando alaridos de terror. Sonó un ruido formidante y nos encontramos envueltos en una polvareda de color de traño, blanca, muy caliente, aunque el sol apenas había hecho más que asomar. Por fortuna, entrábamos en el bosque. Mi compañero se agachó a una encina y yo me puse a su lado y allí permanecimos escondidos, mirando por entre las hojas.

En los sembrados sonaba un terrible tiroteo. A cada disparo cerraba los ojos, aturdido; luego, cuando me decidía a abrirlos, veía el llano inmenso y desnudo, los perros corriendo, rastreando entre las hierbas o entre las gavillas, dando vuelas como locos. Los cazadores, a la zapa, juraban, gritaban. Las escopetas relucían al sol.

Una vez, en una nube illa de humo, me pareció, aunque no había árboles cercanos, ver volar como hojas de arriamadas. Pero el viejo macho me advirtió que eran plumas, y en efecto, a cien pasos, un magnífico perdigón gris caía en el surco, volteando la ensangrentada cabeza.

Cuando el sol estaba en lo más alto y el calor apretaba, el tiroteo cesó de repente. Los cazadores volvían hacia la casita, de donde se oía el disparo de una gran hoguera de sarmientos. Hablaban unos con otros, la escopeta al hombro. Comentaban los tiros hechos, y los perros le seguían rendidos, con la lengua fuera.

—Van a comer—me dijo mi amigo—hagamos lo propio.

Y nos metimos por un sembrado de escanda, que está muy cerca del bosque, un ancho campo, claro y oscuro, en flor y en grano, que olía a almendra.

Hermosos faisanes de dorado plumaje picoteaban también allí, a achando su roja cresta por temor de ser vistos. ¡Ah! Ahora andaban menos orgullosos que de ordinario. Sin dejar de comer nos preguntaron noticias y si alguno de ellos había caído ya. Mientras tanto, la comida de los cazadores, silenciosa al principio, fué tornándose cada vez más ruidosa. Oíamos chocar las copas y destapar botellas. El viejo creyó llegado el momento de volver a nuestra covacha.

Se hubiera dicho que el bosque estaba dormido. Ninguna lengua turbaba la tranquilidad de las aguas donde iban los corzos a beber. En un hociquillo de conejo asomaba entre el tomillo del conejar. Únicamente se sentía un estremecimiento misterioso, como si cada hoja, cada brizna de hierba, escondiese una vida amenazada. La caza de monte utilizaba ininidad de escondrijos, las madrigueras la espesura, la leña, las ma-

lezas y también las zanjas, esas zanjas de los bosques que guardan agua mucho tiempo después de haber llovido.

Confieso que me hubiera gustado estar metido en el fondo de cualquier agujero; pero mi compañero prefería quedar al descubierto, tener ancho campo, ver de lejos, sentir aire libre por delante. Falta nos hizo porque los cazadores entraban en el bosque.

¡Nunca podré olvidar el primer disparo ba o la arboleada. Ese disparo que aguzaba las hojas como una granizada de primera y desgarraba la corteza como el rayo. Un conejo saltó sesgando el camino, arrancando las matas de hierba, con sus patas tendidas. Una ardilla cayó de un castaño, dando volteretas, desprendiendo los erizos verdes. Volaron peadamente dos o tres faisanes y se alzó un tumulto entre las ranas baías, entre las hojas secas era el estampido de aquel escopetazo que agitó, despertó, a ustó cuanto en el bosque vivía.

Los musgajos se delizaron en el fondo de sus agujeros. Un ciervo, salido del hueco de un árbol donde nos guarecíamos, giraba sus grandes ojos, desmesuradamente aterrorizado por el terror. Y azules libélulas, abejorros, mariposas pobres le te uelas huían a oradas por todas partes. Hasta una diminuta langosta de alas color de escarlata se posó al alcance de mi pico; pero yo estaba demasiado horrorizado para aprovecharme de su terror.

El viejo, por su parte, continuaba impertérrito. Seguía atentamente el ruido de los ladridos y de los tiros, en cuanto se acercaban me hacía señas y nos íbamos un poco más lejos, fuera de alcance del peligro, y muy escondidos en el follaje recorrimos una extensión incalculable. Allí conservo en la retina la visión de los lugares por donde cruzamos, el conejar, roo de breños, acribillado de gazaperas al pie de los árboles amarillentos, y una espesa cortina de encinas, donde me pareció ver la muerte acechando por todos lados; el sendero verde por donde mi madre la perdiz había paseado tantas veces su pollada al sol de Mayo, donde saltábamos picando las hormigas que se nos subían por las patas, donde encontrábamos los faisanellos muy recompuestos, torpes como poyuelos, que desdeñaban jugar con nosotros.

Como en sueños ví mi caminito en el momento que atravesaba una corza muy gentil sobre sus menudas patas, los ojos muy abiertos y presta a brincar. Después pasamos la laguna, donde otras veces íbamos en bandada quince o treinta, todos de una vez. En medio de la charca, se alza un maciso de alisos muy espesos; fué allí, en aquel islote, donde nos refugiábamos. Hubiera sido preciso que los perros tuvieran una nariz maravillosa para seguir nuestro rastro hasta allí. Hacía un momento que nos habíamos escondido cuando vimos llegar un corzo arrastrándose en tres patas, dejando una estela roja tras sí sobre los musgajos.

Era tan triste, que por no verlo oculté la cabeza entre las hojas; pero se oía al herido beber en la charca, jadeante, abrasado de fiebre...

Caía la tarde. Los estampidos sonaban cada vez más lejos...; después, todo volvió a la paz. Que había sido de nuestra banda. Al pasar junto a la casita del bosque vi una cosa espantosa.

En el reborde de una zanja vacían las hebras de pelo rojo, los conejillos grises de cola blanca. Era una multitud de patitas juntas por la muerte, que parecían implorar gracia; de ojos velados, que se diría lloraban, y luego perdices y perdices, faisanes dorados y codornices y tórtolas.

¿Conocéis por ventura nada más triste que un pájaro muerto? El, antes tan viva, con sus alas ligeras, que espremece ver replegadas frías, ¡ahora muerto, inmóvil... Un gran corzo magnífico y quieto, parecía dormir, su lengüeta sonrosada asomaba entre los dientes como si todavía fuera a lamer algo.

Y los cazadores se inclinaban sobre este horror contando las piezas, metiendo en los morrales las patas ensangrentadas; las alas degarradas sin respeto para aquellas heridas recientes. Los perros atraillados en el camino, arrugaban todavía sus hocicos, ensangrando sus colmillos, como si se aprestaran a lanzarse de nuevo a la espesura.

¡Oh! cuando el sol se ponía en el horizonte y se alejaban rendidos, alargando su sombra, sobre los terrenos de los sembrados y los senderos, húmedos por la helada, ¡que horribles maldiciones le eché! ¡De que manera los aborrecí a todos, hombres y perros, a la cuadrilla entera. Ni mi compañero ni yo tuvimos humor para silbar, como de costumbre unas notas de despedida a día que agonizaba también.

En el camino aún encontramos desgraciados animalitos, abatidos por alguna bala perdida, abandonados a las hormigas musaños con el hocico lleno de polvo, picazas urruacas fulminadas al vuelo, tumbadas panza arriba, con sus patas rígidas, extendidas hacia la noche que descendía veloz, como en otoño sucede, clara, fría, húmeda. Pero aún era más emocionante oír en la linde del bosque, a la orilla del prado y al entornar los juncos del río, llamadas ansiosas, tristes, dispersas, a las que nada

Gyurkov C.

Sucesos y denuncias

Detención de un reclamado

La pareja de requisitoria de esta capital, compuesta por los guardias Rafael Ruiz Salido y Luis Rubio Estevez, ha detenido a Francisco Antas Zurita, natural de Los Barrios (Cádiz), el cual se hallaba reclamado por el juzgado de Instrucción del distrito de la Derecha, por el delito de robo.

El detenido ingresó en la cárcel a disposición de la expresada autoridad.

Una caída

Esta mañana y en ocasión de ir cabalgando sobre una caballería por la carretera de Sevilla, con dirección a la finca "La Torrecilla", Elisa León Galisteo, de 33 años, casada y domiciliada en la casa número 13 de la calle Rinconada (Campo de la Verdad), tuvo la desgracia de ser despedida por el animal, resultando lesionada.

Conducida a la Casa de Socorro, le fué apreciada la fractura de la clavícula izquierda, siendo calificado su estado de menos grave.

Elisa pasó después a su indicado domicilio.

Niños con quemaduras

En la Casa de Socorro ha sido asistido hoy de quemaduras de segundo grado en la mano izquierda, el niño de un año Manuel Gutiérrez, domiciliado en la calle de Cardenal Toledo, 3.

Las expresadas quemaduras se le produjeron al volcarse a la madre una caetera.

También ha sido asistido de quemaduras infectadas en ambos plúteos, el niño Manuel Porrás Heredia, de dos años, domiciliado en la calle Nieves Viejas, 3.

NECROLOGIA

Ha fallecido en esta capital la respectable señora doña María Limón Pérez, viuda de Borrero, dama virtuosa que mereció el respeto y la consideración de cuantos se honraron con su amistad.

Los funerales por el eterno descanso de su alma se verificarán mañana, a las seis de la tarde, en la iglesia parroquial de San Nicolás.

A la familia doliente, en la que figura su hijo don José, jefe administrativo de la Sociedad Electro-Mecánica, le expresamos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 21 al 30 de Agosto.

Precios libres para el entrador.—Ganado vacuno: de 2'90 a 3'15.—Terneras 3,33 a 3,35.—Lanar y cabrío: de 2'10 a 2'12.

Precios de cotización del 20 de Agosto, hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3,52 pesetas.—Id. sin id., 4'71.—Ternera con hueso, 4'00.—Id. sin id., 5'31.—Machos, 2'56.

Reses sacrificadas el día 23 de Agosto. Vacas, 15 cabezas con 2,752 kilos.—Terneras 2 con 111.—Lanar y cabrío, 70 con 766.

El mejor del mundo es el

Arroz GRANITO

que más regala a sus consumidores

Un automóvil

para lo cual deben conservar el cupón que cada saquito o caja contiene.

Ferrer Hermanos

VALENCIA

Pídanse en todos los establecimientos de ultramarinos

Un regalo de 500 pesetas

es el que hace a sus clientes la Droguería "El Arco Iris", con motivo de la fiesta de Navidad.

A todo cliente que haga sus compras por valor mínimo de 1 peseta se le registrará un número para el sorteo en combinación con la lotería del 22 de Diciembre próximo de un billete de 500 pesetas. Val. debe aprovechar esta ocasión para pasar unas Pausas deliciosas. Esta casa vende barato porque sólo vende al contado.

¡No confundirse! Droguería J. Chino y Illa.—Librería, 15 y 17.

JOSE GONZALEZ

Sucesor de González Hermanos

Gran Capitán, 19

Precios que rigen en la Sucursal de Córdoba:

Fábricas de mosaicos y losetas de cemento

Losetas lisas de 20 X 20 en los colores gris, rojo y negro, Pesetas 6'25 el metro cuadrado.
Losetas blancas de 20 X 20 a Pesetas 7 el metro cuadrado.
Losetas para aceras, variados dibujos, desde Pesetas 7 el metro cuadrado.
Losetas de dibujos desde Pesetas 7'50 el metro cuadrado.

CASA CENTRAL EN SEVILLA

Información telefónica

Llega a Madrid el capitán general de Cataluña y conferencia extensamente con el presidente.—A las seis habrá Consejo en el ministerio de la Guerra. Ha mejorado el presidente del Directorio.—Detalles interesantes de las operaciones ofensivas en el campo de operaciones.—Un acto heroico del teniente San José.—Otras noticias de África, provincias y extranjero

(De la Agencia "Febus")

De Madrid

Madrid 23. De las 16 a las 19 t.

El capitán general de Cataluña

El capitán general de Cataluña general Barrera, llegó esta mañana a Madrid con uno de sus ayudantes acudiendo a la sede del ministerio de la Guerra al despacho del Presidente, celebrando una extensa conferencia con el jefe del Gobierno y a la que asistió el subsecretario de Gobernación general Martínez Anido.

La mañana del Presidente

Antes de conferenciar el general Primo de Rivera con el capitán general de Cataluña, lo hizo con el infante don Fernando, jefe del Departamento de Cria Caballar del ministerio de la Guerra, recibiendo después la visita del teniente coronel Aranuren.

Alguna mejoría

El presidente del Directorio ha mejorado notablemente de su afección bucal, pero no ha abandonado sus habitaciones particulares, donde celebrará a las seis de la tarde Consejo, pues a dicha hora tiene citados a los vocales del Directorio con dicho objeto.

De Marruecos

Recluta indígena

Larache 23.—Han llegado 135 indígenas reclutados en Alcazarquivir por el regimiento de Melilla, siendo enviados a Ceuta.

Aparato destrozado

Larache 23.—Un aparato de la escuadrilla de Tetuán cayó violentamente en la zona francesa, lugar de Kenetra, quedando destrozado el avión y resultando sus ocupantes, un cabo y el teniente Baekach, con ligeras contusiones, trasladándose en automóvil a Alcazarquivir.

Ministro belga

Larache 23.—Llegó a esta plaza el Ministro belga de las Colonias, que se dirige al Congo belga, siendo recibido por el Alto Comisario y demás autoridades.

Tropas a Uad-Laud

Melilla 23.—A bordo del transporte "Almirante Lobo", embarcaron los soldados de San Fernando que van destinados a la cuenca de Uad-Laud.

Dos tenientes coroneles

Melilla 23.—Llegaron a la plaza los tenientes coroneles de los regimientos de Toledo y Princesa señor Arias y don Enrique Gutiérrez, respectivamente, quienes acto seguido cumplieron a S. E.

Soldados heridos

Melilla 23.—Han ingresado en el hospital Docker los soldados Joaquín Ariza, Antonio Villanueva y José Gómez, de Alcántara; David Serrano, de Isabel la Católica; Jesús Villa, de Cerinola, y Francisco Corochaga e Isidoro Guerrero, de Intendencia, que resultaron heridos en actos del servicio.

Los pagos en oro

Melilla 23.—Por disposición del Alto Comisario, todos los pagos por ingresos de minas se han de efectuar en lo sucesivo en oro, a excepción del mineral exportado.

Alferez gravemente herido

Melilla 23.—Cuando examinaba una granada de mano el alferez de Albura don Pedro Marquina hizo explosión, causándole tan grave herida en una mano que habrá necesidad de amputarle dicho miembro.

En grave estado ingresó en el hospital de la Cruz Roja.

Por los muertos de la aviación

Melilla 23.—En el aerodromo de Nador se ha dicho hoy una misa en sufragio de los compañeros aviadores que hace un año murieron en vuelo sobre Fizzi Assa, don Bernardo Salgado y don Luis Via, a cuyo ceremonial asistió toda la oficialidad de aviación.

Bombardeo aéreo

Melilla 23.—Las escuadrillas de aviación realizaron vuelos sobre el campo rebelde, arrojando bombas y regresando a su base sin novedad.

Hidroavión blindado

Melilla 23.—Procedentes de los Alcázares llegó a la base naval de hidroaviones de Mar Chica el aparato blindado "Junquer", recientemente adquirido, cuyas pruebas han sido del todo satisfactorias.

Felicitación a la tropa

Melilla 23.—A su regreso a la plaza el coronel del regimiento de Melilla, en la orden del día felicitó a todas las fuerzas del regimiento por su actuación en los combates del día 18, que dieron tan alta prueba de espíritu militar.

La loca fortuna

Melilla 23.—Entre los muchos agraciados con el premio mayor de la Lotería Nacional figura el oficial de la Melilla don Manuel Cifancos, que había adquirido varios décimos.

Convoyes a Tiaruin y Para

Melilla 23.—Hoy se han efectuado convoyes a las posiciones de Tiaruin y Para, protegidos por una columna que salió de Dar-Quebdani, a donde regresó sin novedad.

El teniente San José en la defensa de Chen Tafa

Ceuta 23.—Se han hecho públicos los actos de heroísmo llevados a cabo en la defensa de la posición de Chen Tafa por treinta y cinco hombres del batallón de Vizcaya al mando del teniente San José.

El nombre de este oficial ha de citarse en los anales de la historia de la guerra de África como un caso extraordinario de abnegación y heroísmo que coloca muy en alto el nombre de la infantería española.

Al teniente San José, héroe de este relato, quedábanle de permanencia forzosa en África únicamente catorce días.

Tomó parte activa y eficaz en los combates para romper el cerco de Cobba Darsa.

Terminadas aquellas operaciones se le destacó con 30 hombres a la posición de Chen Tafa, que ha sufrido los cinco días más horribles de asedio enemigo que se conocen.

El teniente San José se dedicó, con alto espíritu militar, a la defensa de la posición, alentando a su gente y manteniendo en alto su moral.

En su heroica defensa tuvo 17 bajas, cuando ya se le había agotado municiones, víveres y el agua.

La última noche del asedio se intentó una salida y al unos soldados pudieron ganar las posiciones de Loma Verde y Solano.

El teniente San José quedóse en el recinto de la posición con sus heridos, esperando el asalto enemigo que de un momento a otro se realizaría.

Ante la inminencia del peligro destruyó todos los víveres que quedaban, y cuando los moros ponían pie en el interior de Chen Tafa, el teniente San José con su broche se pegó un tiro en la cabeza, quedando cadáver.

El acto heroico de este teniente impresionó al propio enemigo, que admiró el bravo gesto de este oficial.

El Comandante general Bermúdez de

Castro, ante prueba tan elocuente del heroico proceder de este oficial, ha ordenado se abra el pedien e para la concesión de la laureada de San Fernando.

Sigue el avance

Ceuta 23.—El jueves se continuó avanzando, partiendo la columna del general Serrano del vivac que habían establecido en terreno ganado al enemigo, llegando a la ta ganar y dominar la importante posición de Loma Verde. Al apoyo de este dominio la guarnición de Loma Verde fue suministrada de agua por treinta legionarios con sus car timploras, con un fuego intensísimo del enemigo.

Las ropas siguieron vivaqueando en los terrenos ganados en Loma Verde, para la operación de mañana. El general Serrano acampa en Hoj, donde tiene establecido el mando.

La columna de Riquelme logró alcanzar el poblado de Dar-Laud, y la columna del general Grund anuncia que opera entre el auen y Taguesur.

Ahora se combate en tres grandes frentes, en terreno duro y ante enemigo importante y de moral elevada.

Algunos detalles de las operaciones o ensivas en África

Tetuán 23.—Se conocen algunos detalles de las operaciones o ensivas realizadas en este territorio, con sujeción a los planes del alto mando. De las cabillas de Beni-Asan y Beni-Aid, hacia la cuenca del Lau, partieron el día 17 dos columnas que arancaron del Lau y se rra al mando del teniente coronel Franco, que salió de otro punto distinto del río Lau.

Iban compuestas dichas fuerzas de dos tabores de Regulares indígenas, el primero y quinto, y dos tabores de Alucemas, al mando del coronel Lemprano, cuyas fuerzas quedaron al mando del general Serrano.

El mismo día salieron de Tetuán y zoco Arbaj para concentrarse en Carrih dos columnas que quedaron en Gore y Lilla al mando del general Riquelme, para operar en momento oportuno. Componían esas columnas fuerzas de Regulares de Ceuta, Larache y algunas de Tetuán, caballería de Vitoia, infantería expedicionaria, artillería, tropas auxiliares y complementarias. La otra columna que salió de Uad Lau la mandaba el coronel Gómez Morato, que realizó todos sus movimientos con soltura.

La columna de Franco antes de llegar a Ensa al pasar por un fondo barranco, encontró oculto entre las malezas a los rebeldes, que agredieron a la retaguardia de la columna, habiendo necesidad de realizar una bonita defensa del paso del resto de la columna.

El mando había acumulado grandes cantidades de víveres y municiones, estableciendo un hospital de campaña que sirvieron de base a las operaciones del día 18 y siguientes, o los que fueran precisos.

Concentradas las columnas del general Serrano y coronel Gómez Morato, la del general Riquelme avanzó desde Gore hacia Camba y a media mañana se ha ocupado el Monte Manfora con poco fuego, pero un calor sofocante y

una marcha penosa a causa del mal tiempo, habiendo contribuido eficazmente la aviación con sus bombardeos a limpiar de enemigos las crestas y barrancadas, haciéndoles abandonar sus alcuas.

Las columnas die maron y razzieron muchas casas, cogiendo enorme botín.

La jarca amir de Beni Said, con su caid Batali, ocupó a media mañana el poblado de Lafagut, infiriendo un duro castigo a los rebeldes que hicieron acto de presencia.

Las tropas pecnaron en el monte Manfora, regresando en la mañana del 19 a Uad Lau.

El general Bermúdez de Castro con su Estado Mayor se estableció en Ensa, desde donde siguió atentamente el movimiento de las fuerzas, enviando constantemente d tallas al Alto mando de la jornada, que resultó brillante, pudiendo leerse al máximo de elogio de las tropas, por su resistencia a la fatiga, así como de la gente amiga del caid Bentali de Beni Said.

El Alto comisario con el jefe del Estado Mayor general Correa embarcaron en Río Martín en el "Extremadura" llegando hasta la costa del Uad Lau, desde donde observaron las operaciones.

De Provincias

BARCELONA

Habla el presidente de la Mancomunidad

Barcelona 23.—Esta mañana, el presidente de la Mancomunidad señor Salas, anunció a los periodistas la publicación de una nota oficiosa acerca de las declaraciones del Estado.

Negó que él hubiese sido llamado por el Directorio y que el capitán general con su viaje a Madrid resolvera todos los asuntos de la Mancomunidad y la provisión de la Alcaldía de Barcelona, teniendo entendido que se iba a elegir para dicho cargo a un miembro de la Mancomunidad.

Nota oficiosa de la Mancomunidad

Barcelona 23.—Dice así la nota entregada a la prensa por el presidente de la Mancomunidad:

Me ha sorprendido el revuelo producido en la prensa por la petición de las delegaciones al Estado solicitadas por el consejo permanente de la Mancomunidad.

En mi discurso de posesión del cargo y ante el aplauso unánime de todos los vicepresidentes la petición de las delegaciones que hoy a nadie debe sorprender.

Yo formé parte de la comisión parlamentaria que dictaminó en el proyecto de ley de Mancomunidades provinciales del Gobierno Canalejas y más tarde en el estatuto autónomo nacional del Conde de Romanones. Ha de convenirse que la mayoría que se oponen a la concesión de las delegaciones del Estado a la Mancomunidad es aún equivocado, pues se trata de los individuos que aspiran a la descentralización administrativa, lo que demuestra que no ha sido bien comprendida la solicitud de

delegaciones del Estado a la Mancomunidad.

Para desvanecer recelos, lo que se solicita por la Mancomunidad es el nombramiento de una Comisión mixta de Fomento y Mancomunidad para que dictamine:

Primero. Si en materia de obras públicas hay funciones delegables a la Mancomunidad que en nada mermen la soberanía del Estado y además sea precedente de que constituya un serio peligro para la unidad de la Patria.

Segundo. Examen concreto de las delegaciones.

Tercero.—Las compensaciones económicas.

Cuarto.—El personal afecto al servicio de los delegados.

Esto expuse al presidente del Directorio, que asesoró el plan propuesto y me propongo ir a Madrid en Septiembre, una vez que el Directorio me señalara día para escuchar mi informe en tal materia de tanta importancia para el desarrollo de la nación y para el porvenir y grandeza de la gran Patria.

Cadáver de enerrado

Barcelona 23.—El juez del distrito de la Concepción ha dispuesto el desenterramiento del cadáver de Federico Pellicer, que falleció por intoxicación de arcánzanos que aquirió del puesto de Roca Pujol, para extraer del mismo los vsceras y enviarlas al laboratorio para su análisis.

Ha dicho el gobernador civil

Barcelona 23.—En la udan e del gobernador civil recibió a los periodistas anunciándoles que el capitán general había llegado a Madrid sin novedad, habiendo celebrado seguidamente una conferencia con el gobernador civil.

GRANADA

Arbitrios municipales

Granada 23.—Los vecinos de Pinos Tuen e están un tanto agitados por haberse establecido arbitrios municipales sobre las carnes y vinos, habiendo formulado su protesta más respetuosa sobre los mismos.

HUELVA

Un fenómeno extraño

Huelva 23.—Se ha presentado a las autoridades de la capital un vecino de San Juan del Puerto, conduciendo un lechón que presenta rasgos humanos. El fenómeno llama poderosamente la atención, habiéndose obtenido muchas fotografías. Hoy es el tema de todas las conversaciones.

MURCIA

¿Por qué fué envenenada Catalina Goiri?

Murcia 23.—Estos días no se habla de otra cosa que del supuesto envenenamiento de la señora doña Catalina Goiri, de cuya muerte el juzgado instruye sumario para esclarecer las causas que la originaron.

En Alicante ha sido detenido el matrimonio que veraneaba y que tiene relación muy estrecha con este extraño suceso, habiendo sido conducidos a esta capital.

La señora doña Catalina Goiri era viuda del coronel Dubita y vivía en

compañía de una criada y una señora de compañía.

En su testamento legaba la mitad de su fortuna a su sobrino y la otra mitad a las criadas.

Seis días antes de morir doña Catalina hizo un nuevo testamento de donde toda su cuantiosa fortuna a favor de las criadas, las que, una vez transcurridos los trámites legales, entraron en posesión de los bienes, así como de la casa de la difunta que era de su propiedad.

El juzgado, una vez practicada la autopsia al cadáver, ha ordenado que las vísceras sean enviadas para su examen al Instituto Nacional de Alfonso XIII, al objeto de comprobar si hubo o no envenenamiento.

La opinión sigue con interés el curso de este suceso.

TERUEL

Montes comunales ardiendo

Teruel 23.—Los montes comunales del pueblo de Santa Cruz, de la provincia de Cuenca, se han incendiado, siendo inútiles cuantos esfuerzos prestó el vecindario para socorrer el voraz incendio.

Las pérdidas son de gran importancia.

SEVILLA

El amor a la fuerza

Sevilla 23.—Francisco Nieto, de 2 años se presentó en casa de Rosario Jiménez, en la barrada de San Jerónimo, en ausencia de su marido, haciéndole proposiciones desonestas, y como fueran rechazadas, trató de abusar por la fuerza.

La guardia civil le detuvo poco después.

VALENCIA

Casa que se derrumba

Valencia 23.—La casa número de la calle del Doctor Lanlete, en la barrada de la Arrua, se ha derrumbado totalmente, siendo milagroso que sus habitantes hayan resultado ilesos.

Del Extranjero

Un golpe de la marina de guerra

Atenas 23.—La cuestión naval ha tomado un giro grave. Algunos oficiales del acorazado "Avanto", de acuerdo con parte de la oficialidad del acorazado "Ereton", dirigieron un desecho al presidente del Consejo pidiendo la anulación inmediata del decreto reintegrando a sus puestos a 21 oficiales de la Marina, principales instigadores de los sucesos de junio.

Reunido el Consejo de ministros acordó anular el decreto.

CAMIONES CHEVROLET

Pesetas 7.500

Manuel G. Plaza

Garage España

Pi y Margall, 1.

CÓRDOBA

Desde Dos Torres

La feria.—Se han terminado las fiestas que anualmente les dedican este vecindario a sus patronos Nuestra Señora de la Asunción y San Roque, resistiendo este año más solemnidad que en los anteriores merced a las gestiones de este Ayuntamiento que tan acertadamente ha llevado a cabo, no omitiendo cuantos gastos han sido precisos para poner este pueblo al nivel que le corresponde en sus tradicionales fiestas.

El día 15 por la mañana la banda municipal recorrió las calles principales bajo los acordes de una alegre diana. Por la tarde una comisión de este Municipio seguida de un conjunto abigarrado de inmensa muchedumbre fueron a esperar en el paraíso de Nuestra Señora de Loreto a la banda infantil de música de la escuela del Ave María, que procedente de Córdoba y en un lujoso autobús llegaron a las nueve del expresado día para amenizar estas fiestas. La expedición se componía de cuarenta y tres niños de seis a doce años de edad, al frente de los cuales venían el consiliario don Carlos Romero Ferral, párroco de San Francisco, maestro don Antonio López, secretario y tesorero del expresado centro señores Andrés y Serrano García.

Acto seguido y bajo los acordes de un bonito padoble se dirigió la comitiva a la Casa de todos, donde fue recibida por nuestro digno alcalde don Antonio Herrero Portal, pasando después a la iglesia, donde se entonó al himno eucarístico y sesería.

Terminado este acto, se procedió al acto amigable de los pequeños músicos en casas particulares, que de antemano lo tenían solicitado a este propósito puedo agregar que satisfechas han podido quedar esas madres cordobesas que bajo los auspicios de centro católico del Ave María se han dignado mandar a sus hijos a esta antigua villa de Torre-milano, donde han encontrado, aun cuando no haya sido nada más que por cuatro días, patronos de alojamiento que, cual padres cariñosos, los atendían y cuidaban con tanta solicitud y ternura cual si estuvieran en sus mismas casas.

El día 16, festividad de San Roque, la banda infantil triunfó en toda la línea, recorriendo las calles principales tocando diana y recibiendo de parte del pueblo las mismas muestras de admiración

y simpatía que a su llegada la noche anterior.

A las nueve se verificó la fiesta religiosa con asistencia de las autoridades y numerosos fieles, siendo encargado del panegirico de parte del Ayuntamiento que es quien lo costea, nuestro virtuoso y digno párroco don Antonio Rey Castillo. Cantó la Santa misa de manera magistral con el estilo artístico que sabe hacerlo nuestro paisano el culto sacerdote, doctor en Teología, don José de la Cruz y G. Arevalo que hace un mes próximamente regresó de Buenos Aires, después de una ausencia de doce años, siendo por todos muy felicitado. En las diversas partes de tan solemne fiesta religiosa la banda infantil tocó algunas piezas apropiadas al acto que se celebraba y el himno del Corazón de Jesús.

Terminada la misa las autoridades, clero y numeroso público precedidos de la banda municipal se dirigieron al Ayuntamiento, donde fueron obsequiados con un espléndido "lunch". En dicho acto fue igualmente obsequiada la banda infantil del Ave-María tocando esogidas piezas de su repertorio, siendo muy aplaudidas y programando en vivas atronado es a las autoridades, a Córdoba y Dos-Torres.

Por la tarde fué concluido el Santo en procesión desde la parroquia a su ermita, situada entre muros de la población, con asistencia de las autoridades, clero, escuadra de la guardia civil, banda infantil y numerosos fieles.

El 17 comenzaron las capcas anunciadas, con reses de don Alonso Linarés, del viso, que resultaron bravas.

El encargado de pasaportarlas, José Priego, apodado el año anterior el argentino y en el actual Lagartijo va a ascenso en un año, estuvo más afortunado en la primera que en la segunda.

También hubo charlotada, a cargo de Tomáson, Charlot y su Botones, que fué de mucho regocijo para el público, si bien en algunos tercios de la lidia disimulaban tanto la buena la los expresados clown, que más bien parecía que torreaban en serio, sin hacer nada bien.

Terminados los festejos que antes hego mención, el 20, a las siete, partieron para Córdoba en el mismo autobús que los había traído los nenes de la banda infantil del Ave-María, siendo despedidos en la ermita de Nuestra Señora de Loreto por las autoridades y numeroso público. —Corresponsal.

Motores Crossley

— PARA —

Aceites pesados, gas pobre y gasolina
Gasógenos para toda clase de combustibles

La fábrica más grande del mundo en motores de explosión

Más de 5.000 instalaciones en España

ALBERTO S. MAUDE

APARTADO DE CORREOS. 584.—MADRID

Informaciones de hoy 24

Las propiedades comunales y el estatuto municipal

Con recta interpretación desamortizarán todos los peligros

Al promulgarse el decreto-ley sobre Organización y Administración municipal, el artículo 4.º, que concede a los Ayuntamientos plena capacidad jurídica para enajenar sus bienes privativos, alarmó a los que, con acierto, ven en los montes comunales una riqueza nacional que debe conservarse, mejorarse y que en modo alguno debe ser abandonada a la codicia de una generación.

Lo que en los hombres cultos fue alarma era alboroto en aquellos que dispuestos a satisfacer apetitos egoístas, creyeron que podrían enriquecerse con la venta de montes comunales, a costa de las generaciones futuras.

Los ingenieros de Montes, que con medios escasísimos están luchando por conseguir la repoblación forestal, la ordenación de los montes y su aprovechamiento racional, tratando de evitar la muerte de la gallina de los huevos de oro, fueron los primeros que con ahínco se pusieron a estudiar el decreto-ley para arrancar de su espíritu una interpretación que salvase la riqueza forestal de los Concejos.

En la Revisión General de Legislación y Jurisprudencia, el ingeniero de Montes don Antonio Lleó publicó en el mes de abril un notable artículo, que ha sido reproducido en "España Forestal". El artículo merece ser comentado para que su doctrina, justa y acertada, sea conocida y divulgada.

Anunciando en el espíritu del Estatuto, pone en relación el señor Lleó el artículo 4.º con el 150, en el que, al tratar de la exclusiva competencia municipal, se dice: "subordinada tan sólo a la observancia de las leyes generales del Reino". Y el apartado 2º de dicho artículo autoriza la adquisición y enajenación de los bienes inmuebles y en el 2.º el reparto temporal de estos bienes.

Todo ello demuestra que al ordenar la observancia de las leyes generales del Reino se pensó en dejar a salvo toda posibilidad de enajenación de los montes clasificados como de utilidad pública que no fueron incluidos en las leyes desamortizadoras de 1801, como tampoco lo fueron los de aprovechamiento común y las dehesas boyales, que en 1856 fueron declaradas inalienables.

Y que ésta es la recta interpretación del Estatuto lo corrobora el art. 151, al disponer que la competencia municipal se desenvolverá dentro del respeto debido a las condiciones e impedidas de manera expresa por las leyes en favor de los intereses generales de la Nación, de la provincia y de los propios Municipios.

Buscando el señor Lleó, en su meritorio trabajo, nuevos apoyos para su doctrina de interpretación da con el artículo 160, que faculta a los Ayuntamientos para conceder a los vecinos la propiedad de los árboles que plantan en los montes de patrimonio concejil no catalogados como de utilidad pública. Ello demuestra que no se ha querido individualizar los rendimientos de estos montes, y si es así, mucho menos se pretenderá que puedan ser entregados definitivamente y en plenitud de dominio al interés privado, en pugna con el comunal.

Opina el articulista que en el Reglamento del Estatuto debía especificarse que los ramos y calveros de los terrenos de propiedad concejil, lo mismo no catalogados que los incluidos dentro del catálogo de montes públicos, se debe ceder su usufructo temporal a las Asociaciones vecinales, Sindicatos o Cotos Sociales de Previsión que se constituyan con el propósito de proceder a su repoblación y con sujeción a determinadas condiciones.

El Estatuto no ha confiado en la previsión y cultura de todos los pueblos, y ello no ha dejado en libertad a los Concejos para que sea su iniciativa la que ayude de a repoblación forestal. Por el contrario, ha establecido en el artículo 160, como obligación de todo Ayuntamiento la repoblación forestal de los montes comunales.

Mal podrán cumplir esta obligación si tuviesen facultades para enajenar esos bienes.

Pero si todo el espíritu del Estatuto está impregnado en la defensa de estos bienes y en su conservación como comunales, es no menos cierto que de una manera definitiva ello no se dice. Por eso se hace necesario que en el Reglamento se recoja el espíritu en ordenación clara y contundente para evitar que el legalismo, puesto al servicio del interés privado, pueda hacer unas piruetas de aspecto legal que sancionen la venta de ese patrimonio indispensable para la vida de los pueblos y para el bienestar de la Nación.

Y sería también un acierto de la reglamentación el facultar a los Concejos para que la prestación vecinal que autoriza el artículo 524 del Estatuto se amplíe a los trabajos de repoblación forestal de sus terrenos montuosos.

El señor Lleó trata en la última parte de su artículo del Real decreto que sobre legitimación de roturaciones arbitrarias se promulgó en 1.º de diciembre de 1922.

Dicha disposición está en pugna con el espíritu del Estatuto que ya hemos hecho resaltar. Se autoriza en ella el reparto y cesión en plena propiedad, hasta el límite de una hectárea por vecino, de los terrenos que hayan sido roturados arbitrariamente.

Ello es una venta enbozada de parcelas

de los bienes comunales, y hasta tal punto en contradicción con el espíritu que informó el Estatuto, que en éste se ha querido restringir el alcance del Real decreto, limitando la autorización a poderse únicamente repartir y ceder la plena propiedad entre vecinos del pueblo.

La realidad demostraría, si la ley no se modifica con rapidez, que la limitación es ilusoria. Lo que hoy se otorga en plena propiedad a un vecino pasará mañana a las manos de un comprador, que concluirá por acaparar la tierra. Ello puede evitarse declarando inalienable ese patrimonio, que podrá ser base del familiar, y del que los Ayuntamientos, reservándose la nuda propiedad, percibirían un canon con destino a fines sociales o incluso para la repoblación forestal.

Con acierto ve el señor Lleó la solución al problema de la legitimación de las roturaciones arbitrarias en la siguiente ley del Fuero Viejo de Castilla.

"Esto es fuero de Castilla. Que si alguna tierra yace erial, e la labra algund labrador, e quando viene el tiempo e cogor el pan, viene suo dueño de a tierra, e quierla segar e levar el pan della, deve el que la labró levar el pan della e al dueño darle suo derecho de tercio, o de quarto, cual fuer la tierra, maguer que la aya labrado sin mandado de suo dueño."

Nadie podrá negar el hondo interés del problema que el señor Lleó plantea. No podrán olvidarlo los que están encargados de redactar los reglamentos del Estatuto. Es un problema nacional que afecta a la riqueza de una España futura. Dejar en libertad cerriles codicias sería privar de su patrimonio a las generaciones venideras. España se convertiría en país inhabitable si su riqueza forestal, en lugar de caminar en busca del esplendor de otros tiempos, se desmoronase por la incomprensión, la incultura y el egoísmo de los que buscan hoy la hoga a sin temblar ante el hambre de mañana.

Por Baeza pasarán tropas para África

Anoche nos informamos de que hoy llegará a la estación férrea de Baeza, el tren militar número 1.008, que procedente de Madrid conduce tropas para África.

La expedición la componen diez y nueve jefes y oficiales y el total de individuos de tropa asciende a setecientos cincuenta y siete soldados.

También llevan treinta y siete cabezas de ganado y el material necesario.

No se conoce fija la clase de arma que pertenece en estos soldados, aunque se asegura que son de artillería.

Después de tomar el rancho en la estación de Baeza, el convoy continuará su marcha con dirección a Almería, donde embarcarán para África.

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales San Agustín, 3, y Deanes 29 y 31.

El batallón de la Reina embarcó ayer a las dos de la tarde para Ceuta

La orden de marcha.—El vapor "España" conduce a los soldados de la Reina.—Entusiasta despedida, asistiendo la colonia cordobesa.—Es felicitado el jefe de la fuerza por el alto espíritu militar de la tropa.

Por personas llegadas a esta capital anoche en el expreso, conocemos interesantes detalles relacionados con la marcha a los campos de África del batallón expedicionario del regimiento de infantería de la Reina, que como es sabido desde el domingo último se hallaba en dicha ciudad esperando órdenes superiores.

El viernes, a las ocho de la noche, recibieron en Málaga noticias de Capitanía general, ordenando al batallón que estuviese preparado para embarcar.

Ya ayer por la mañana sabía el pueblo malagueño que a las once del día las fuerzas de la Reina embarcarían para África.

A causa de que el vapor no tenía suficiente presión, el acto no pudo verificarse hasta las dos de la tarde.

A dicha hora, el muelle malagueño se hallaba invadido de público, así como las calles por donde había de pasar la tropa.

Todos los cordobeses que se hallan veraneando en Málaga acudieron a despedir a sus paisanos.

A las doce y media próximamente salió del cuartel de Segalerva, donde se alojaba, el batallón del regimiento de la Reina, al mando de su teniente coronel don Alfredo Navarro Serrano.

El desfile por las calles de la ciudad resultó brillantísimo. El pueblo entorribado rodeando a los soldados, con un diéndose unos con otros, hasta el extremo de que dificultábase el paso de la tropa.

Muchas familias de los soldados expedicionarios, que estaban en la ciudad citada, iban abrazados a sus parientes, desarrollándose escenas conmovedoras. Algunas mujeres fueron víctimas de fuertes ataques nerviosos.

Pronto quedó embarcada la tropa, observando el público que los soldados de la Reina iban animados de los mejores deseos, manifestándose en sus rostros un alto espíritu militar.

El gobernador militar de Málaga, general don Enrique Cano, que con las autoridades se hallaba en el muelle, encontrábase satisfecho del estado en que embarcaba la tropa.

El señor Cano, antes de partir el vapor, llamó al teniente coronel Navarro, felicitándolo efusivamente y al estrecharle la mano, dícese que le manifestó:

—Me congratulo y le felicito con verdadero entusiasmo por el buen estado y alto espíritu militar con que embarcan los bravos soldados de la Reina. Es uno de los batallones que con más ánimo y alegría marchan a África.

El momento de zarpar el vapor "Espa-

ña", que conduce a los infantes de la Reina, fué de verdadera emoción.

Todo el público comenzó a aplaudir incesantemente y las bandas que habían acudido a despedir a los soldados entonaron alegres pasodobles.

Los vivas sucedíanse a cada instante desbordándose el entusiasmo.

Diéronse vivas entusiastas a España, al Rey, a Córdoba, a Málaga y a los soldados de la Reina.

La colonia cordobesa al igual del pueblo malagueño, hizo una cariñosa despedida a sus soldados.

Personas que han visto partir para África a otros batallones, dicen que no recuerdan desde hace tiempo una despedida análoga a la que se ha tributado al batallón de la Reina.

El "España" emprendió su marcha a Ceuta, donde desembarcarán los soldados cordobeses y seguidamente quedarán a las órdenes del Alto mando de aquel territorio.

Nos congratulamos de la entusiasta despedida tributada a nuestros soldados y les deseamos mucha suerte durante su actuación en los campos africanos.

Colegio de San Francisco de Sales

(PP. SALESIANOS)

Mayor de S. Lorenzo 168, Córdoba
1.ª y 2.ª Enseñanza

Internos, externos, mediopensionistas

Las clases de 1.ª Enseñanza empiezan a primeros de Septiembre y las de 2.ª a primeros de Octubre.

Se cuenta con personal de confianza para acompañar a los niños.

Venta de terrenos

Se vende en junto o separadamente en lotes, una porción de terrenos de unas 1.200 fanegas de tierra de la dehesa de la "PORRADA", sita en término de Córdoba, que linda al Norte con el río Guadiato, al Este con Valde las Huertas y la línea divisoria que separa esta parte que se enagena del resto de la dehesa, al Sur con dicha dehesa y P camino de Almodóvar y senda de Ierchas, y al Oeste con la mesa del Arrendal. Contiene dentro de estos límites, una casa de labor con cuadra, pajar, habitaciones y zahurda; otra casilla para el guarda y dos fuentes de agua potable; poblada toda de arboleda de chaparros y alcornoques y un magnífico cazadero con tres manchas, coto de reses, conejos y perdices.

Se admiten proposiciones en pliegos cerrados en la Secretaría de la excelentísima señora Condesa viuda de Hornacuelos calle Pedro López número 13, en Córdoba, hasta el 15 de Octubre próximo, en cuyo día, a las 11, se procederá a su apertura, reservándose la propiedad el aceptarlos o no, para todo lo cual se encuentra de manifiesto en dicha Secretaría el pliego de condiciones.

Puertas "Fors"

BARCELONA

FABRICA

DE

Puertas acero ondulado
" Ballestas
" Tubulares
" Grillaje

Villarreal, 15

R. I. † P. A.

LA SEÑORA

Doña María Limón Pérez

Viuda de Borrero

Ha fallecido a las siete de la tarde de ayer, a los 74 años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

Sus deconsolados hijos doña María, don Antonio y don José, hijos políticos don Alonso Caso, su hermano don José (ausente), nietos, sobrinos y demás familia, ruegan a sus amigos así como al funeral que se celebrará hoy domingo 24 a las seis y media de la tarde en la parroquia de San Nicolás de la Villa, por lo que recibirán especial favor.

El duelo recibe en la iglesia y despide en el cementerio de San Rafael.

Crónica internacional

El viaje de Zaglul Bajá

No más curado de la herida que le causó la bala de un fanático, Zaglul Bajá ha emprendido su viaje a Europa. Al ser interrogado por los móviles de su crimen, el asesino contestó: "No quería que fuese a Inglaterra". El joven fanático que atentó contra la vida del gran egipcio, creía que Zaglul Bajá era un traidor y que el solo hecho de iniciar las negociaciones con la Gran Bretaña, constituía una falta a sus deberes cívicos. Esta desviación de los sentimientos más nobles por la exaltación del fanatismo, es una cosa demasiado frecuente, por desgracia, en la historia.

Pero la bala del fanático agresor de Zaglul Bajá, que, llamándose nacionalista, atentaba contra el político más eminente del nacionalismo egipcio, ni destruyó la vida del jefe del Gobierno, ni detuvo la marcha de los acontecimientos. El viaje se aplazó y ahora Zaglul Bajá lo realiza.

Dicen los telegramas de Alejandría que la salida de Zaglul Bajá de El Cairo acompañado de sus ministros, senadores y diputados, motivó una espléndida manifestación. El entusiasmo de las masas ciudadanas sobrepasó todos los precedentes inmediatos. Habría que evocar el regreso del mismo Zaglul Bajá a Egipto el año 1921 para hallar algo semejante, ya que durante el viaje de El Cairo a Alejandría, donde había de embarcar hacia Europa, le rodearon las aclamaciones de las multitudes. Zaglul Bajá ha vivido unos de los días más inolvidables de su gloria. Las balas del asesino no consiguieron matarle, pero la injusta agresión ha aumentado todavía su popularidad. Zaglul Bajá marchó a Londres fortalecido por el amor y la adhesión fervorosa de su pueblo.

El corresponsal londinense "Times" en Alejandría dice que las multitudes invadían los muelles y los alrededores de las estaciones por donde el tren pasaba. Las músicas y los gritos de gloria llenaban el ambiente. El himno dedicado a "el rais el mabub" (el querido caudillo), con su estribillo de "Yehia Saad" (viva Saad Saad Bajá Zaglul) era repetido por todas partes con un entusiasmo ruidoso y cordial. Hasta en las estaciones pequeñas, donde el tren especial no había de parar, hombres, mujeres y criaturas de todas las clases sociales se apiñaban afuera para aclamar al caudillo. A menudo, tenía el tren que disminuir su velocidad. Los aldeanos abandonaban las faenas del campo y corrían a la línea férrea saludando el paso del tren con vivas y banderas. En un lugar del trayecto se celebraba un entierro musulmán. Al ver llegar el tren el feroz del muerto fue de ado en tierra y todos los que le acompañaban, lo mismo los que le conducían que la presidencia del duelo y hasta el cortejo de las mujeres, corrieron a lo largo de la vía aclamando a Zaglul Bajá con entusiasmo.

El tren estaba reservado para los ministros, senadores y diputados, pero durante el trayecto subieron a él tantos en-

tusiastas, que en los estribos, en las plataformas, arriba de los coches, encima de los vagones iba un enorme gentío cantando, vitoreando y agitando ramos y banderas. Al llegar a Alejandría, había más gente en la parte exterior del tren que dentro. Con gran dificultad, Zaglul Bajá pudo descender del coche y subir a su automóvil. Fue un verdadero viaje triunfal.

La misma tarde, Zaglul Bajá fué al palacio de Montaza y, por primera vez, luego del atentado conferenció con el Rey Fuad.

El viaje de Zaglul Bajá a Europa puede tener una trascendencia histórica. Sus conferencias con Ramsay Mac-Donald decidirán el porvenir inmediato de Egipto y el Sudán, es decir, de las grandes vías de comunicación marítima con la India por el Canal de Suez y de comunicación terrestre con el África del Sud, por el carril de El Cairo al Cabo.

La burguesía italiana "Il Corriere della Sera", de Milán, ha publicado hace poco un artículo formidable, bajo el epígrafe sugeridor de "El deber de la burguesía".

Este artículo, que ha llamado fuertemente la atención en toda Italia, dice en síntesis que una gran parte de la burguesía italiana se ha resignado a secundar el actual régimen fascista, porque teme la vuelta al período tumultuoso del bolchevismo.

Muy agudamente observa el gran diario milanés que la persistencia de este miedo constituye ya la prueba más evidente de la ineficacia del fascismo, porque si, después de dos años de actuación, el peligro bolchevista subsiste todavía, ello demuestra que la reacción fascista ha fracasado en sus objetivos esenciales.

"Il Corriere della Sera" añade que esta es la triste realidad. El peligro bolchevista subsiste precisamente a causa de la indignación y de la exasperación que produce y mantiene el fascismo, y no será eficazmente evitado sino por una verdadera pacificación, es decir, por un retorno a los procedimientos legales.

Desgraciadamente—dice "Il Corriere della Sera"—luego del asesinato de Jacobo Matteotti, el único acto del Gobierno ha sido promulgar el decreto contra la prensa y autorizar la reunión de magnas Asambleas de "camisas negras".

Y concluye "Il Corriere della Sera" diciendo que la parte de la burguesía italiana sometida a los excesos de las fuerzas extremistas que prevalecen bajo

el régimen actual, rabaja directamente en provecho de los comunistas, es decir, precisamente por aquella misma enfermedad que quiere evitar.

El deber, pues, de la burguesía italiana, según el gran diario milanés, no es colijarse bajo la violencia de la derecha para evitar la violencia de la izquierda, sino buscar el restablecimiento del equilibrio legal y democrático, que haga imposible cualquier género de violencia.

Joaquín Pellicena Camacho.

Doscientos soldados pasan para África

Anoche, en el tren mixto de Madrid, llegaron a esta capital doscientos soldados del regimiento de infantería de América num. 14, que van con destino a Larache.

Al frente de la expedición va el capitán don Sergio Arteche, y estos soldados van a reponer bajas en el batallón expedicionario del mencionado regimiento.

Proceden de Pamplona, donde se hallan de guarnición.

También venía en dicho tren el teniente coronel del citado cuerpo don Guillermo Iturmendi, que va a hacerse cargo del expresado batallón expedicionario.

En el tren mixto continuaron para Sevilla y Cádiz, donde embarcarán con rumbo a Larache.

"EL TRIUNFO"

Restaurant Castro

Servicio a la carta y por cubiertos.

Vinos finos de Moriles. Especialidad vino Triunfo, el mejor de los vinos cordobeses, precio 3 pesetas botella. Selectas y variadas tapas. Cubiertos especiales a 3 pesetas, tres platos a elegir en lista, pan postres y media botella vino tinto.—Servicio a domicilio sin aumento de precio.

"El Triunfo" Teléfono 644

HOTEL SUIZO

Tarifa 6 (en la Campana)

SEVILLA

Cuartos 4.º baño.—Calefacción.—Pensión completa 10 pesetas.

Casa muy conocida por la provincia de Córdoba.

JUAN GRANDE KELLER

— Altas novedades en toda clase de artículos para propaganda —
Oficinas: Avenida de Canalejas, 42.—Córdoba

Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales

Importador de Bacalaos y Cafés.

Avenida de Cervantes 24.—Córdoba.

En los andenes de la estación hay peligro

Una señora resulta lesionada

Desde hace algunos días venimos observando que en los andenes de la estación Central de los ferrocarriles hay un peligro que puede costar serios disgustos.

Anoche tuvimos ocasión de comprobarlo, por el caso que vamos a detallar.

Llegó el tren e preso de Málaga, y cuando circulaban por el andén los viajeros llegados en este convoy, al pasar frente al cuadro de distribución de luces, tropezó en una zanja una señora, que sufrió una lesión en un pie.

Al no ser porque su marido iba junto a ella, hubiera caído al suelo.

La citada señora tuvo que permanecer por espacio de un cuarto de hora sin dar paso, pues el pie había quedado completamente doblado a causa del tropezón.

La zanja de referencia fué abierta para hacer la instalación de cables conductores de la energía eléctrica, pero al taparla no se ha hecho en las debidas condiciones, máxime cuando no se ha asfaltado el trozo de andén de referencia, formando un escalón, en el que toda persona que por allí transite ha de tropezar.

Ya son varias las personas que han sido víctima de esta clase de accidentes y entendemos que ya es hora de que esta deficiencia sea corregida.

No hay derecho a que cualquier persona caiga al suelo y sufra una lesión

importante, por negligencia al hacer las cosas bien hechas.

Antes de que se repitan casos análogos esperamos que por quien corresponda se darán las órdenes oportunas a fin de que sea asfaltado el citado trozo de andén y cuantos baches haya en la pavimentación del mismo, en evitación de desgracias.

No dudamos que será atendido el justo ruego que formulamos.

Sociedad Anónima CROS

BARCELONA

Grandes Fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badalona, Alicante, Sevilla y Santander

Superfosfatos, Sulfato de Amoníaco, Sales potásicas de Staassfurt (Alemania).—Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos confeccionados para todos los cultivos.—Nitrato de Amoníaco.—Sulfato de Cobre y Hierro para el viñedo.—Servicio gratuito de análisis de tierras y literatura agrícola.

Precios y pedidos: Agencia de Córdoba, Gran Capitán, 19

CASA VIDAL

Propietaria: Francisca del Pino y García :
Fábrica de anisados finos.—Establecimiento de bebidas de todas clases.
SOLANA, 5.—PRIEGO

A los gremios de Ultramarinos, Comestibles y similares

Por el presente se cita a todos los señores que perteneciendo a estos gremios pertenecan o no a la Asociación a la Junta general extraordinaria que se celebrará el próximo día 25 lunes, a las diez y media de la noche en el Circulo Mercantil, donde se tratarán asuntos de gran interés y entre ellos la jornada mercantil, rogando la puntual asistencia.—El Secretario, Alfonso Lor. n.ºc.

Petición de mano

Por don Rafael García Gómez, Provisor y Vicario general de esta diócesis, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Emilia Roldán Castro, hija de nuestro querido amigo don Juan Roldán Rabasco, para el joven y culto abogado de este Colegio don Pedro Gozalvez García.

Con tal motivo entre los futuros esposos cambiáronse valiosos regalos.

La boda se efectuará en fecha muy próxima.

"Románticos idilios de la carne o El poeta de los bellos pensamientos" y "La princesa pálida" (novela) por Ricardo Riballo.—Librería de Fernando Mé, Puerta del Sol, número 15, Madrid. Precio 4 pesetas.

423 CASOS RAROS DE CÓRDOBA

Coroneles, Merlos, Heredias, Carrasquillas, Godoyes, Anileras, Guajardos, Rísquez, Pozos, Aguayos, Tafures, Madrides, Sabarriegos, Corteses, Carrillos, Castros, Monsalvez, Góngoras, Acevedos, Mesas, Saucedo, Infantas, Haros, Cuevas, Navarretes.

Céspedes, Fegueras, Hinestras, Clavijos, Herreras, Pinedas, Orbenas, Mondragones, Cervantes, Aguilares, Castañedas, Escobares, Cerdas, Seranes, Sosas, Vicuñas, Castillos, Venegas, Salmerones.

Cardenas, Cárcamos, Corrales, Mirandas, Castillejos, Acufias, Cañaveras, Guzmanes, Cabezas de Vaca, Carvajales, Hoce, Clementes, Solieres, Villalones, Armentas, Mohedanos, Benavides, Mejias, Ceas, Bañuelos, Torreblanca, Vargas.

Cañetes, Valdelomares, Valenuelas, Quirojes, Toledos, Manriquez, Velascos, Rios, Fajardo, Lunas, Ponce de León, Morales, Sotomayores, Fuentesecas, Faros, Méndez, Pachecos, Porrás, Cabrerías.

CAPITULO VIII

Títulos que estos años ha habido en la ciudad de Córdoba

Marqués de Fernán-Núñez, grande de España.
Marqués de Moratilla y Conde de Priego, grande de España.
Marqués de la Escalonia.

BIBLIOTECA DE LA VOZ

425

Duque de Feria.
Marqués de Santa Cruz.
Duque de Béjar.
Marqués de Ayamonte.
Marqués de Villamanrique.
Conde de Almirante.
Conde de Lemos.
Marqués de Estepa.
Marqués del Aulá.
El Rey don Fernando, nieto del conde de Cabra.

CAPITULO XI.

Los Prelados hijos de Córdoba que han florecido en estos tiempos.

El Cardenal don Luís Carvajal.
El Cardenal don Pedro de Toledo, que fué espanto de la Cristiandad.
El Cardenal Deza, presidente de Granada y murió en Roma.
Don Juan de San Clemente Torquemada, Arzobispo de Santiago de Galicia.
Don Pedro Argote, Arzobispo de Mexico.
Don Juan de Almoguera, Arzobispo y Virrey de Lima.
Don Luís Fernández de Córdoba, Obispo de Salamanca, y después promovido a Málaga, luego

La verbena de anoche en el Filarmónico

Anoche, en el local del Real Centro Filarmónico Eduardo Lucena, se verificó una típica verbena que estuvo animadísima.

Primeramente hubo un concierto, siendo aplaudido el cuadro artístico del Centro.

A continuación se celebró el baile. Había muchas niñas guapas, que daban mayor realce a la fiesta, no faltando la alegría ni un solo instante.

Las muchachas no cesaron de bailar ni un instante, abundando las bromas de buen gusto.

Los amplios patios del local estaban abarrotados, haciendo buen negocio la bufonería y repostería que se habían instalado.

A las cuatro y media de la madrugada aún duraba la fiesta, sintiendo tener que retirarnos de allí antes de tiempo a causa de nuestro deber inormativo.

Verdadera pena daba el abandonar el recinto del Filarmónico, viendo tanta cara bonita y tanta alegría.

¡Mala pata, que "tié" uno!
¡Con lo que a nosotros nos gustan las noches de verbena!

En fin, guardaremos la gana para otra fiesta de esta índole, en la que prometemos estar hasta que se nos caiga el pelo.

Los teidos y confecciones de EL ME-TRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eu-lalia".

NO SE ESCRIBE
SEMENTO
SE ESCRIBE
CEMENTO
NO SE PIDE
CEMENTO
SE PIDE
ASLAND
QUE ES EL MEJOR
CEMENTO
CONOCIDO HASTA HOY

PRECIOS

Por vagones completos	Tonelada
Sobre vagón Sevilla . . .	103 pesetas
" " Córdoba . . .	117 "

POR PEQUEÑAS PARTIDAS

Tonelada en almacén . . .	130 pesetas
Saco en almacén	7 "

Roses y Bustillo
Avenida de Canalejas, 8.--Córdoba

Doctor Roncal

Enfermedades Internas, garganta, nariz y oídos.--Braulio Laportilla, 3, principal.

LOCALES

Anoche, en el tren expreso de Málaga, regresó a esta capital el farmacéutico don Enrique Villegas Montesinos, estimado amigo nuestro.

—Ayer tarde, en el tren rápido, para resolver asuntos profesionales, marchó a Sevilla el decano del Colegio de abogados don Manuel Enriquez Barrios.

—Anoche en el tren expreso regresó de Sevilla el conde de Casillas de Velasco.

—Anoche en el expreso ascendente marchó a Madrid el distinguido joven don Nicolás Guirao.

—Para hacer uso de la licencia que le ha sido concedida, anoche en el tren expreso de Madrid, marchó a Alcalá de Henares nuestro querido amigo el activo funcionario de la compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante don José Berner.

—Llegó anoche en el tren expreso de Sevilla y marchó a Madrid el ingeniero señor Benjumea.

MELONES

Se venden exquisitos, del país y de casta japonesa, en la calle del Pilero, número 1, bajo.

Sin rival

Anís Machaquito

Reyes Rute

426 CASOS RAROS DE CÓRDOBA

al Arzobispado de Santiago y últimamente al de Sevilla, donde murió.

Don Marañ de Córdoba y Figueroa, hijo del Marqués de Priego, bien conocido por su mucha sanidad. Fué Obispo de la ciudad de Córdoba.

Don Francisco Pacheco, Obispo de Málaga y después de Córdoba. Fué hermano de don Diego de Córdoba, Cillerizo mayor de Felipe III.

Don Lorenzo de Figueroa y Córdoba, hijo de la Marquesa de Priego, Obispo de Sigüenza.

El Doctor don Diego de Torquemada, Obispo de Tuy.

Don Diego de Simancas, Obispo de Cartagena de las Indias.

El Obispo Simancas de Badajoz, puede ser sea antes.

Don Jerónimo Manrique, Obispo de Salamanca.

Don García de Haro, Obispo de Cádiz y después de Málaga.

Don Roberto de Aguayo, Obispo de Astorga, de los Ríos de Córdoba.

Don Pedro de los Ríos, Obispo de Plasencia.

Don Altitas de los Ríos, Obispo de Soria.

Don Pedro Manuel, Obispo de Tlascala en las Indias.

Don Juan de Góngora, Obispo de Guatemala en las Indias.

BIBLIOTECA DE LA VOZ 427

Don Alonso Carrillo, Obispo de Cartagena. El Obispo Don Martín de Mendoza, que en compañía de Don Alonso Zuarco de Figueroa y de Don Diego de Simancas, Constaró a Don Francisco Pacheco, todos tres naturales de Córdoba, cosa pocas veces vista.

Fuera de estos hombres ilustres, ha tenido la nobilísima Ciudad de Córdoba otros hijos insignes en armas, letras y dignidades, que quererlos enumerar fuera muy dilatado, pero porque no quedan todos sepultados en el silencio, se ha hecho mención de algunos.

Lo que parece deshace el alguna manera las grandezas de esta nobilísima Ciudad, es que haya nacido en ella el Rey Don Rodrigo, por la mala cuenta que dió de sí, pero no será justo que, por un ruín e insolente, pierdan tan os buenos como ha habido, pes los hijos de esa Ciudad tanto la han honrado y aun a toda España.

CAPITULO 2º

Apellidos de los Caballeros de Córdoba

Córdobas, Montemayores, Ortices, Ulloas, Figueroas, Angulos, Enriquez, Dezas, Artoles, Narvaez, Manueles, Simancas, Orosos, Espinosas, Alfás, Villarroyes, Ferris, Maldonados, Paez, Albornoces.

De Carcahuay

Labor más que difícil resulta describir aunque sea a grandes rasgos los festejos que han tenido lugar en esta villa duran los días 15, 16 y 17 del corriente en que se celebra la feria real. El Ayuntamiento dando una prueba de imparcialidad citó a todos los señores de algún viso de la localidad para que ellos mismos eligieran una junta que se encargara de la organización de festejos, resultando elegidos por aclamación los siguientes: Presidente, don Pedro Miguel Serrano vocal, Jaime Camacho, Antonio Pérez, Pepe Ayerbe, Federico Marín y Miguel Garrido. Dichos jóvenes, continuamente alentados por nuestro bondadoso alcalde don Pedro M. Serrano, siempre dispuestos a sacrificar su bolsillo particular en bien del pueblo, empezaron con gran entusiasmo la labor a ellos encomendada y ha sido tal el acierto con que la han llevado a cabo, que puede asegurarse sin temor a ser desmentido que no se ha conocido o referido igual.

La iluminación ha sido un verdadero éxito. La constituirán una serie de arcos revestidos de follaje, de los cuales pendían cientos de bombillas con un foco en el centro, que daban a las calles un aspecto de cuento de hadas.

Nota patriótica ha constituido el adorno de dichos arcos y de todas las instalaciones con infinidad de banderías de los colores nacionales, de cuya concepción se encarga el activo maestro nacional y concejal de este Ayuntamiento don Aurelio López.

Ya la víspera de la feria tuvimos un becerro, que resultó el colmo de la risa, pues don Juan José Garrido cedió un becerro a don Pedro para que se toreara y fue tal su bravura que a su mismo dueño a pesar de sus cuernos lo levantó en vilo y le dio un pequeño paseo con el susto consiguiente; cuantos se ponían por delante volaban como pelotas, pues el animal no quería nada con el capote y buscaba el cuerpo. Don Luis Ayerbe con sus catrinas pudo librarse de un revolcón, que muy de veras se hubiera celebrado.

El primer día tuvo lugar una magnífica carrera de cintas generosamente ofrecida por estas simpáticas jóvenes, habiendo sido cogida la primera por don Pedro Miguel Serrano, estallando una salva de aplausos que se repetía en cada una. Un verdadero héroe fue Pepe Ayerbe que de haber seguido como empezó no hay cintas para él en toda la comarca. El segundo día tuvo lugar una charlotada en la que lució sus habilidades la cuadrilla excéntrica que se abre compuesta por Charlot, Arpillera, Regaera y su Nene, los que tuvieron que haberse asados con los vacos de la acreditada ganadería de don Alfonso Cubero, constituyendo un espectáculo de risa del que siempre quedará recuerdo.

De propósito hemos dejado para lo último los magníficos bailes celebrados en la Plaza de la Constitución.

En dicha plaza se había formado con columnas y arcos revestidos de follaje un pinar que ha constituido

un triunfo. Del centro pendía un potente foco del que irradiaban infinidad de guirnaldas y bombillas que fueron la admiración de propios y extraños. Contemplando el alón la imaginación nos transportaba inoportunamente a la gran Sevilla. Al era su aspecto. En él se dieron dos grandes bailes los días 15 y 16 y por último el 17 una gran verbena en la que las muchachas lucían típicos trajes y mantones de Manila, viendo algunos que eran verdaderas joyas.

En dicha noche vimos reunida a la aristocracia de todos los alrededores; de Priego vimos a la familia de don Antonio Casas, con su bella hija Carmencita, María Madrid, Lolita Sagredo, Inés y Manuela Valverde, la familia del ex-gobernador de Almeida y ex-diputado a Cortes don José Serrano Ramos y otras cuyos nombres sentimos no recordar. De Cabra estuvo Lolita Domínguez, Purita Lama, Magdalena Suardiez y muchas más de Alcaudete las señoras de Funes, y del pueblo, con decir que estuvieron odas, nos ahorramos una lista interminable.

Asistió del sexo fuerte nuestro simpático delegado gubernativo don Rafael Padilla, alcalde don Pedro María Serrano, e alcalde don Joaquín Ayerbe, e diputado a Cortes don Rafael Delgado, nuestro querido amigo el activo teniente de la guardia civil don Francisco López Pastor, e alcalde de Cabra don Luis de la Iglesia, don Francisco Serrano, don Nicolás Camacho y multitud de jóvenes de distintos pueblos. Plausos sinceros merece una comisión que con sus desvelos y buena voluntad la salvó con ustar el riñón. Alma y vida de la feria a sido el simpático concejal don Juan Marín Camacho, a quien felicitamos desde estas columnas.

Ne rología.—El día 13 de ó de existir el bondadoso industrial y querido amigo nuestro don Cristóbal Ortiz de Calisteo, hombre laborioso y bueno que con solo sus brazos logró sacar adelante una numerosa familia y llegó a adquirir una envidiable posición. El entierro ha constituido una grandiosa manifestación de duelo en el que figuraban personas de todos los pueblos limítrofes en donde gozaba de grandes simpatías. Descanse en paz el alma del finado y reciba nuestro sentido pésame su familia y especialmente su viuda e hijos don Cristóbal, don José y don Ramón.—C. rres. onsal.

EL DR. CABALLERO MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sito calle Conde de Gondomar, 3, principal, a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás).

En el sitio más céntrico de la población

se arr cada un local a propósito para bar y café conómico. Dan razón Portería de Hospita Militar.

Cañete de las Torres

De football.—Durante los días 15 y 16 del actual, y entre dos equipos cañetenses y otros tantos forasteros, se celebraron dos partidos de football, en los cuales resultaron vencedores los cañetenses de la localidad.

Como señalar dichos encuentros sería demasiado largo a más que mis conocimientos en tan extendido deporte dejan bastante que desear, solo nos concretaremos a referir ligeramente lo que vimos en el campo de juego.

El primer día de los indicados contendieron el inanimado de este Club Deportivo y otro de la misma clase bujalandense.

El partido resultó bastante movido y en él presenciábamos bonitas jugadas. Tanto los forasteros como los locales pusieron gran empeño y voluntad por defender sus respectivos marcos; pero a pesar de ello, no pudieron los primeros impedir que los nuestros se apuntaran cuatro goals que les dio la victoria; ni que el juego dejara de desarrollarse frente a su meta.

En un avance de los del Bujalandense consiguieron éstos marcar el único tanto para su team.

Merecen todo género de alabanzas los muchachos que componen este infantil, pues todos a una y sin egoísmo de ninguna clase, consiguieron, merced a precisas combinaciones, atraer la victoria de su parte.

En la tarde del 16 contendieron el 1.º de este Club Deportivo y otro equipo integrado por jugadores de dos sociedades del próximo pueblo de Orcuna. En este encuentro, como en el anterior, resultaron vencedores los Cañetenses por 3 a 0.

Durante el primer tiempo y parte del segundo, fueron dominados los de nuestra localidad, cuando todos sus esfuerzos resultaron estériles por la próxima terminación del juego.

En general, aparte de algunas jugadas aisladas, el partido resultó soso, y aun cuando ambos equipos trataban bien y pusieron todo su entusiasmo al servicio de sus correspondientes fans, no consiguieron interesar de una manera decisiva a los espectadores.

Ello tal vez sea debido a su imperfecta colocación y falta de entrenamiento, pues en distintas ocasiones vimos servir balones muy bien que fueron desaprovechados de manera lamentable.

Como este defecto puede ser su sanado sin grandes dificultades, esperamos que un continuado ejercicio lo perfeccione, evitando así que en lo sucesivo se pueda ser víctima de dolorosos contratiempos.—Corresponsal.

— Estómago-Intestinos-Higado —

Especialista: Bernal Blán afort. M. del Boil, 1 (esquina a Gondomar).

En EL METRO no te harán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

Información telefónica

Del Consejo del Directorio no han facilitado la acostumbrada referencia.--- Se sabe que han recibido noticias satisfactorias de Marruecos.---Manifestaciones del general Barrera.---Interesantes declaraciones de Martínez Anido.---La proximidad del Planeta Marte y el público madrileño de buen humor; animación extraordinaria.---Nuevas diligencias judiciales sobre la desaparición de las niñas.---Otras noticias de provincias y del extranjero

(De la Agencia "Febus,")

De Madrid

Madrid 24, de la 1 a las 4, m.

El Consejo del Directorio -- Sin referencias. -- Noticias satisfactorias de Marruecos

A las seis y media de la tarde celebró el Directorio su cotidiana reunión en la Presidencia.

No asistió al Consejo el general Valespínosa.

Terminó la reunión a las nueve y media de la noche.

A la salida los generales del Directorio no hicieron manifestación alguna.

Se sabe, sin embargo, que se celebraron conferencias con el Alto Comisario en Marruecos, siendo satisfactorias las noticias recibidas.

Vázquez Mella, mejora

El señor Vázquez Mella se encuentra bastante mejorado. Su estado febril ha experimentado un notable decrecimiento. A las once de la mañana se instaló en la alcoba del ilustre enfermo un altar, oyendo misa el señor Vázquez Mella desde el lecho, donde reposa.

Después recibió la comunión.

Dice el general Barrera

Uno de nuestros redactores ha visitado al capitán general de Cataluña, señor Barrera.

Este manifestó que su viaje a Madrid no obedece a asuntos de gravedad. Dijo que había conferenciado durante más de tres horas con el presidente de diversos asuntos, especialmente de cuestiones relacionadas con el Ayuntamiento de Barcelona y la Mancomunidad.

Agregó que no se habían adoptado acuerdos relativos a nombramiento de personal.

—Yo agregó— he expuesto claramente la situación de Barcelona que es ciertamente bastante buena.

Respecto al nombramiento del conde de Visuel para alcalde, es aventurado hablar.

Terminó diciendo que hoy almazaría con el presidente y celebrarían nuevos cambios de impresiones.

Dice Martínez Anido

A la última parte de la entrevista celebrada entre el presidente y el capitán general de Cataluña, así titó el subsecretario de Gobernación general Martínez Anido

A la salida fué asimismo interrogado por un periodista

El general dió su palabra de honor de que no habían tratado de asuntos de Marruecos, ni de provisión de altos cargos.

Dijo que regresaría a Barcelona el martes próximo.

Amplió luego sus declaraciones a otros periodistas, diciendo que la Mancomunidad se desenvolvía a ora perfectamente. No se trataba de un organismo político, sino meramente administrativo.

En Cataluña—continuó—se han acabado ya los atentados y las coacciones. Los obreros no cotizan, sino exclusivamente en aquellos casos determinados por la ley. El sindicalismo ha terminado.

Y en cuanto al separatismo—agregó—hay que advertir que no era sino una forma especial del caciquismo, que ya, por consiguiente, no existe. El separatismo, como ideal o como aspiración, no lo siente realmente allí casi nadie.

Las niñas desaparecidas. -- Encarcelamiento de la señorita Morales

El nuevo juez a quien se han encomendado las diligencias sumariales relativas a la desaparición de las niñas de la calle de Hilarion Eslava, ha estudiado detenidamente el sumario incoado, habiendo comenzado su actuación con gran celo y diligencia.

Esta mañana tomó declaración al niño Salvador Gómez, hijo de la maestra doña Marcelina.

El pequeño testigo declaró que el mismo día de la desaparición de las niñas estuvo su madre hablando con la señorita Morales en la Moncloa.

Al poner al niño frente a la maestra comenzó a llorar, siendo imposible arrancarle una palabra más.

Esta tarde conferenció el juez con el comisario de policía del distrito de la Universidad.

Luego éste se dirigió a la habitación de la señorita Mercedes Morales, quien

se presentó acompañada de su hermano Enrique.

El comisario requirió a la señorita de Morales para que le siguiera, pues tenía orden de conducirla ante el juzgado que había dispuesto su prisión preventiva.

La señorita Morales hizo protestas de su inocencia, diciendo que iba a la cárcel a orar y luego probará su inocencia y exigirá responsabilidades.

En presencia del juez preguntó la señorita Morales que quién era el responsable de su detención.

—Yo respondo—dijo el juez—de todos mis actos.

La señorita fué enviada a la cárcel en carruaje, acompañada de un agente de vigilancia.

Para el lunes próximo están citados por el juzgado el marido de la maestra y la Tula.

Parece ser que se celebrará un careo entre ambos.

Hoy ha declarado el señor Hoyos y Vinent, quien parece ser que demostró que no tenía, en absoluto, relación alguna con la desaparición de las niñas.

El juzgado estuvo por la tarde en la calle de Hilarion Eslava, examinando la casa y recorriendo sus alrededores para ver hasta qué sitio podía arribar un carruaje por suponerse que pudieran haber sido raptadas las niñas por este medio.

Además se hizo un croquis de aquel lugar.

El nuevo rumbo de las diligencias judiciales es ha despertado curiosidad.

Nota oficiosa de la Presidencia

En la Presidencia se ha facilitado esta tarde una nota oficiosa dando a conocer otra del Gobierno francesa recibida por medio del embajador de dicha nación en Madrid.

Se refiere a la adopción de medidas para evitar el embarque de obreros españoles en el puerto de Seller, que se extienden luego por Herrault y Geld, donde escasea la mano de obra.

La "Yost" sigue

siendo la máquina mejor y la preferida por los inteligentes en mecanografía. — La Remington Portable no tiene rival como máquina de viaje. Representantes en Córdoba, don Pedro Fernández, Sánchez de Feria, 11. — Dirección general para España, Barquillo, 4. — Madrid.

Dice la nota que aquellos obreros que deseen encontrar trabajo en Francia deben dirigirse al departamento de la Gironda, donde lo hallaran en los trabajos de la vendimia. Además, y antes de partir, deberán solicitar contratos de trabajo, dirigiéndose para el o a la oficina de inmigración de Perpignan.

La aproximación del planeta Marte.-Animación extraordinaria Caravanas automovilísticas.-Ecuatoriales de cartón.-El buen humor.-El observatorio y la curiosidad pública

Con motivo de la aproximación del planeta Marte, que, como es sabido, pasaba anoche a 50 millones de kilómetros de distancia de la Tierra, hubo en Madrid animación extraordinaria.

El público de buen humor encontró un pretexto para dar rienda suelta a su ingenio y a sus ansias de diversión.

Fue una expansión inofensiva, en la que resplandeció una vez más el gracejo popular y la alegría sana de los que todo lo toman a broma.

Como en todas partes, entre el elemento popular habían circulado las más fantásticas noticias acerca del planeta Marte.

Desde el acabamiento del mundo hasta la producción de fenómenos raros y extraordinarios se esperaba todo por las sencillas gentes del pueblo. No faltaba quien creyese a pies juntillas que habían de observarse a simple vista y desde la Puerta del Sol parecidas señales de los habitantes de Marte, descritos por Bagaria.

Numerosas caravanas de automóviles y autocamiones salieron a las afueras de la capital abarrotadas de gente, que iba provista de viandas, vino en abundancia y telescopios de cartón para saludar e invitar a los habitantes de Marte a su paso por Madrid.

El vino, sobre todo, corrió en abundancia, haciendo parejas con el buen humor.

El Observatorio Astronómico estaba concurrido. En sus inmediaciones, y por si se acababa el mundo, muchos señores libaban chatos de Montilla y Manzanilla.

Muchas personas estuvieron animando el planeta Marte por el ecuatorial del Observatorio, entre ellas el general Hermosa, que acudió de los primeros.

El director del Observatorio, para satisfacer la curiosidad pública, estableció en la explanada del Observatorio un pequeño telescopio ecuatorial, donde se formó cola.

De Provincias

BARCELONA

No se conoce aún la sentencia

Barcelona 23.—Todavía no se sabe la sentencia recaída en el Consejo de guerra celebrado para fallar el proceso relativo al asalto y robo de la Caja de ahorros de Tarrasa.

BILBAO

La próxima visita del Rey

Bilbao 23.—Se ha enviado al Rey para su aprobación el programa de actos y festejos organizados para los días que permanecerá en ésta.

El Monarca llegará a esta plaza a bordo del crucero "Reina Victoria" el día 25.

Se le obsequiará con un the por el Ayuntamiento. Habrá recepción, revista de Somatenes, entrega de la Bandera, etc., etc.

La Reina vendrá también, realizando el viaje en automóvil.

MÁLAGA

Un incendio

Málaga 23.—En la casa número 7 de la calle del Hospital del pueblo de Carratra se originó un incendio a causa de haber aproximado una hija del dueño de la casa, una cerilla a un bidón de gasolina.

Una hermana de esa, llamada María Gómez trató de apagar el incendio, prendiéndose las llamas en sus ropas.

A los gritos de auxilio de ambas señoritas acudieron varios vecinos, quienes arrojaron varios cubos de agua a María, consiguiendo apagar sus ropas.

Dicha señorita y un hermano suyo llamado José, sufrieron lesiones graves.

SANTANDER

Una agencia irregular

Santander 23.—La policía se ha enterado del funcionamiento de una agencia que se dedicaba a negociar excepciones de quintas.

Inmediatamente realizó pesquisas hasta descubrir a los que estaban complicados en estos negocios, nada limpios, descubriéndose que intervenía en ellos el jefe del Negociado de quintas, señor Cavia, el portero de la Diputación Antonio Torres y otros dos individuos de quienes se ha practicado la detención.

Del Extranjero

El vapor "Electra"

Lisboa 23.—Ha atracado a este puerto el ya e "Electra", trayendo a bordo al célebre inventor Marconi.

El capitán del barco ha sido multado por las autoridades de Marina por no traer la documentación en regla.

La Familia Real en San Rosore

Roma 23.—La familia Real italiana se ha trasladado de Valdieri a San Rosore.

La princesa María se encuentra en período de franca convalecencia.

Exdiputado comunista detenido

Roma 23.—Telegrafian de Varese al "Giornale d'Italia" anunciando que la policía ha detenido en la frontera al exdiputado comunista Gnudi, que regresaba del Congreso de la III Internacional de Moscú e intentaba entrar clandestinamente en Italia.

Aniversario de la muerte de Pío X

Roma 23.—Con ocasión de la celebración del aniversario de la muerte del Pontífice Pío X, gran multitud de peregrinos han visitado su tumba en los subterráneos del Vaticano.

En la Cámara de los diputados. Sesión de la mañana

París 23.—Por la mañana se celebró sesión en la Cámara de los diputados para seguir la discusión sobre el discurso de Herriot relativo a los acuerdos adoptados en la conferencia de Londres.

El presidente de la comisión de reparaciones, Dubois consume un turno elogiando los trabajos realizados por dicha comisión.

Después trata del plan Dawes y del pago de la deuda alemana que asciende a 40.000 millones de marcos oro.

Herriot dice que los pagos se efectuarán subsistiendo en su integridad los derechos de Francia.

Con arreglo al plan Dawes se efectuarán los ingresos de las apuralidades en la forma convenida en el tratado de Versalles al que no se ha tocado, quedando en pleno vigor.

Se levantó la sesión para reanudarla por la tarde.

La sesión de la tarde

París 23.—En la sesión celebrada por la tarde en la Cámara de los diputados, Ribot pronunció un discurso de oposición al pacto de Londres.

Dijo que el plan Dawes no es sino una consecuencia de la viciosa política seguida. El orador ataca a Herriot y realiza una crítica severísima acerca de los capítulos del pacto.

Herriot le contesta extrañándose de que dirija tales censuras al Gobierno sobre cuestiones que son consecuencia lógica de un estado de cosas originado por el Gobierno a que aquí perteneció, le acusa de no haber sometido entonces al Gobierno el plan Dawes. Insiste en su extrañeza porque censure un plan del que es precisamente responsable aquel Gobierno, que con su desacertada política hizo perder a Francia 250 millones de francos.

El diputado Lois interviene, diciendo que el acuerdo de Londres no ha cons-

CHOCOLATES Y
POLVOS DE CACAO

EUREKA S. A. CÁDIZ

Lo mejor hasta el día.—El alimento vegetal más agradable y nutritivo que se conoce y el más fácil de digerir.

De venta en principales ultramarinos y Confiterías en latas 1/4 y 1/8 de kilo a pesetas 3 y 1'70.

tituido precisamente un triunfo para el delegado jefe del gobierno francés.

Se manifiesta contrario a la evacuación del Ruhr, considerando que así se pierde una de las más sólidas garantías.

El general Doulet da su aprobación al control militar de la Lanterra.

Herriot sube a la tribuna y contesta a todos los oradores, refutando sus argumentos de oposición y examinando equanimemente y sereno todos los problemas, llevando al convencimiento de la Cámara su sinceridad y el acierto de su gestión.

Semana internacional de deportes vascos

París 23.—Desde el día 31 del actual mes de agosto hasta el 7 del próximo septiembre, tendrá lugar en San Juan de Luz, Hendaya, Ustaritz, Bayona y Guethary una gran semana internacional de deportes vascos.

La copa de las siete provincias será disputada entre Francia y España, en San Juan de Luz, el día 31 del corriente.

Con este motivo se celebrarán grandes fiestas, en las cuales tomarán parte los orfeones de San Sebastián y San Juan de Luz.

Herriot tendrá mayoría en el Parlamento

París 23.—La prensa liberal expresa su convencimiento de que Mr. Herriot obtendrá en ambas Cámaras una gran mayoría en favor del pacto de Londres, esperándose que con tal motivo ratifique Francia sus convenios antes de fin de mes.

Los vinos españoles

Maguncia 23.—La Cámara de Comercio de esta ciudad ha protestado enérgicamente contra la ratificación del convenio comercial germano español que motivará una considerable reducción en los derechos de entrada que pagan los vinos españoles.

¿Dónde está Locatelli?

Reikjervik 23.—Se sigue sin noticias del aviador Locatelli, que seguía igual rumbo que los aviadores americanos que realizan el raid de la vuelta al mundo.

Sábase que aterrizó en Groelandia y trataba de reanudar su vuelo con dirección a Terranova.

Se suspende la sesión

Berlín 22.—En el Reichstag, donde se celebraba sesión, al subir a la tribuna el canciller Marx se produjo un formidable escándalo, oyéndose extortorios gritos pidiendo la amnistía.

Fue preciso suspender la sesión, ya que resultaba imposible restablecer el orden.

Un incidente

Moscú 23.—El Gobierno ruso designó embajador de Polonia a Paiko, y el Gobierno polaco, fundándose en que éste fue uno de los conspiradores que directamente tomó parte en la tragedia del zar, no se ha negado a firmarle el placet.

En vista de ello el Gobierno ruso ha enviado al de Polonia a que reúna a su representante diplomático en ésta.

El príncipe de Gales

Londres 23.—Varios centenares de personas se trasladaron hoy a Lutant-hon, para despedir al príncipe de Gales, pero éste se había trasladado a la isla de Wight, sufriendo a bordo del vapor en que ha de realizar su anunciado viaje por una escala.

Sucesos y denuncias

Malos traos

En la Comisaría de Vigilancia se presentó anoche María Gómez Córdoba anunciando que en su domicilio, casa número 16 de la calle Toril, había sido maltratada por su esposo Félix Gallardo Molina, teniendo que ser asistida en la Casa de Socorro de erosiones leves en distintas partes del cuerpo.

—Los guardias de Seguridad 34 y 36 han presentado en la Comisaría a Rafael Cruz Jiménez, de 30 años, que maltrató a José Torres Rodríguez, de igual edad que el anterior.

Una bronca

Anoche a las nueve en el paso a nivel de las Margaritas cuestionaron dos individuos. Uno de ellos llamado Manuel García Franco, maltrató a su contrincante Pedro Silva González, sacando una nava a con la que intentó agredirle.

Al hospital

Los camilleros de la Casa de Socorro han conducido al hospital de Agudos, a un enfermo pobre, que por el estado de gravedad en que se hallaba, no pudo dar su nombre.

Infracciones

Por infringir las disposiciones dictadas por la Alcaldía con respecto a la circulación de vehículos, han sido denunciados Manuel Moreno Muñoz, Antonio Pascual, Rafael Sánchez, Juan Huertas González, Rafael Gutiérrez y otros individuos que se negaron a dar sus respectivos nombres a los agentes de la autoridad.

Mi hecho

El brigada municipal señor Parona denuncia a Zoilo Alvarez Romero, que barrió la puerta a hora distinta de la que se indica por la Alcaldía.

Blasfemo

Por blasfemar en la vía pública el guardia municipal número 19, condujo a la Comisaría de Vigilancia a Manuel Torres Casares.

Hecho

El guardia municipal José Reina detuvo anoche en el paseo del Gran Capitán a un individuo llamado Rafael Vargas Burgos, que estaba molestando a los transeúntes.

Deben arreglarse

El urbano Juan Benavente dice que en las calle Riva y Palma hay varios baches que dificultan el tránsito público.

Sensible suceso

Un niño cae de una burra, lesionándose

Anoche, a las nueve próximamente en la puerta del Rincón ocurrió un desgraciado suceso.

En una burra transitaba el niño de diez años de edad Antonio Casas Miranda, que tuvo la mala fortuna de caer al suelo resultando lesionado.

Acudieron varias personas en su auxilio, conduciéndolo a la Casa de Socorro, donde los facultativos de guardia don Antonio Ortiz y don Rafael Castellano y el practicante don Zoilo González, le hicieron un detenido reconocimiento apreciándole la fractura completa del cúbito y radio izquierdo por su tercio medio.

El estado del pequeño fue calificado de pronóstico grave, y después de asistido fue llevado a su domicilio, casa número 42 de la calle Alfaro.

El accidente se ha cursado parte al Juzgado de Instrucción del distrito de la izquierda.

ELIXIR ESTOMACAL
de SAIZ DE CARLOS
(STOMALIX)

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedias, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del

ESTÓMAGO é INTESTINOS

VENTA: Serrano, 30, farmacia, MADRID y principales del mundo.

LA VELOZ

Autotransportes con camiones de todas cargas

Oficinas: Hermanos López Diéguez, 1.—Teléfono 337.

Cocheras: Plaza del Moreno.

Transportes en general. Sin rival en los transportes agrícolas y mudanzas entre diferentes localidades con camiones de gran tonelaje.

Pedro López e Hijos

APARTADO N.º 7

BANQUEROS

TELÉFONO N.º 3.000003A

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Sotomayor, S. A. --- Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante y lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

Automóviles :-: Camiones **LANCIA**

AGENCIA EXCLUSIVA PARA ANDALUCÍA

Jacinto Canivell

CADIZ
Duque Estuán, 13

SEVILLA
Siervas, 46

CÓRDOBA
Avenida Canalejas, 9

Pascual de Miguel y C.ª

Drogas de tocinos y jamones. Fábrica de pan.

Teléfonos números 117 y 348.

Comerciantes

En breve aparecerá una nueva Agencia de transportes bajo razón social "El Comercio", la que sin discusión de ninguna especie ha de ser la que con más puntualidad y seriedad e ecuté todos los servicios que se le encomiendan dada la pericia y grandes conocimientos que en esta clase de asuntos tienen las personas que la integran.

LA CONCEPCION

Gran Confitería y Pastelería de Antonio Mira (Mirita)

En su hermoso patio andalúz se pueden tomar cervezas y vinos de las mejores marcas, con los géneros excelentes de esta acreditada casa.

CONCEPCIÓN, N.º 27

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderte más barato, compruébalo y verás como no es cierto.

Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

Sidra Champan.—Se siguen expendiendo a precios de propaganda las excelentes marcas «Elcano» y «Osasuna», a 2,10 y «Faja Azul», a 1,85, garantizando su buena calidad. Se sirven a domicilio y facturan por cajas de 12 botellas. Pozo.—Rejo, 1. Teléfono 100

Peritos Agrícolas.—Academia prepara tutoría para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915); 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

Telégrafos.—Academia Torres, prepara tutoría para ingreso, actual convocatoria internado; pidan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

Ocasión.—Se vende un motor a gasolina de 4 caballos, una máquina de extracción de 25 caballos, dos bombas, una horizontal y otra vertical, para desagüe de tinajas. Razón almacenes de Roses y Bustillo, Avenida de Canalejas, 8. Córdoba.

Cedo por no poderlo atender bonito y bien situado café-bar, recientemente instalado, Informarán Realejo, 66 (despacho).

Se arrienda un hotel de nueva construcción en la sierra. Darán razón Gran Capitán 21, principal derecha.

Arrendamiento de casa.—En breve podrá efectuarse el de la número 7 de la calle Dique de Hornachuelos, contiguo a la Plaza de Cánovas (Lendillas), propia para establecimiento, escritorio, clínica, banco y similares. Para verla y tratar en la misma con su dueño Francisco Muela, quien tiene el gusto de avisar a su distinguida y culta clientela su próximo traslado a la calle de San Ana, 1, esquina a la de Angel de Saavedra, en cuya casa o inuará su industria de encuadernación, montando su taller con los últimos adelantos y ofreciendo desde la más rústica hasta la más artística y lujosa que se de ee

Cilindro cruz rectificado, prensa cruz para troquear por caucho y herramienta de taler de platería, conadores mesas, se venden de ocasión. Dos de Mayo, 22. Sevilla.

Ladrillos huecos y macizos, de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8,50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número

Se vende hotelito de nueva construcción en la sierra. Facilidades de pago. Razón San Felipe, 11.

Aviso a los bañistas para Fuencaliente. Servicio de automóviles desde la estación de Marmolejo a Fuencaliente y viceversa.—Escribir con tiempo a Fernando Rodríguez Molina, calle Maestro, 2. Marmolejo.

Se venden puertas, ventanas, rejas y puertas de cochera en el Huerto de San Agustín, número 6.—Para tratar en el mismo.

Academia Civico Militar. Plaza de Santa Catalina 7.—Preparación Carreras militares, Armada, Condesabes, Armada Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas e Industriales, Comercio, Idiomas. Ha obtenido los números 16 y 31 de ingreso en la actual convocatoria de la Academia de Ingeniería y ha sido la única Academia que ha obtenido ingreso en la Escuela de Peritos Agrícolas. Internado memorable, informes gratis. Pidan reglamentos.

Academia de corte para señoritas.—Método rápido, color y blanco. Se confeccionan y reforman vestidos y sombreros. Vilalones, 1.—Córdoba.

Se vende automóvil «Sard», de ocasión, en muy buenas condiciones. Para verlo y tratar, Plaza Colón, número 20

Se arrienda un piso con cinco habitaciones, cocina y azotea, instalación de agua y luz, en Santa María de Gracia, número 112.

Bicicleta.—Vendo una muy buena en precio módico. Para verla y tratar, Realejo, 66 (de picho).

Pinos. se vende un lote de 1.111 pinos para cortarlos en la próxima menguante en la finca «Baldios de Trassierra y sus agregados». Para tratar, Enrique Redel, número 1.

Dependiente práctico en Droguería, se precisa en la de Rafael Otero Díaz, Joaquín Costa, 12.

Se desea comprar una mesa para oficina, de cuatro plazas. Dirigir ofertas a Saiz y Martínez, Calle.—Córdoba.

Se venden bacunos procedentes del desfilado del Suizo. Razón en el mismo.

En la Puerta de Gallegos, número 2, se vende a 6 pesetas 50 céntimos el kilo de galina,

Se vende papel usado en esta Administración.

Vendo bicicleta seminueva, precio módico. Para tratar y verla, Fernández Ruano, despacho de comestibles.

Almoneda urgente de varios muebles y de un piano a empuje marca Forshallman, con muy poco uso. Gran Capitán, número 19, 2.º

Se vende una bicicleta y una máquina fotográfica en buen uso. Para verlas a cualquier hora del día. Razón calle del Toril, número 16.

Se arrienda una fábrica para hacer vendimia con 40 tinajas y tonelera prensa Samas, situada en la calle Parias, de Montilla. Para informes en el número 41 de la ciudad de Córdoba.

Comprarse de ocasión casa, sobre 15.000 pesetas, en buen sitio de Córdoba. Países, dirijanse por escrito a doña Ana Cruz, Maestra Nacional, Reina (Badajoz).

De ediente para mostrador se necesita en la Librería Luque Diego León 8,

LA VOZ

Diario gráfico de información

Ediciones: Mañana y noche

Completa información

Telegráfica y Telefónica

de España y del Extranjero

Oficinas y Talleres

San Pablo, 55.---Teléfono, 235

C O R D O B A